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Без удачи в новом полевом 
сезоне зауральским аграриям 
не обойтись 

Сортовые новинки от 
южноуральских учёных 
и ставка на импортозамещение

Сельхозтоваропроизводители
готовятся к предстоящей 
посевной кампании

Трудом телятниц создаются 
животноводческие показатели 
предприятия
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Весенний сев на Урале: 
особенности агротехники

Самым главным фактором, лимитиру-
ющим уровень урожайности, является 
влага. Как организовать весь комплекс 
агротехнических мероприятий для ее 
максимального сохранения в почве,  
и каковы оптимальные сроки сева – 
читайте в нашем материале.

Как повысить экономическую 
эффективность пашни?

Возможен ли рост производства про-
дукции растениеводства за счет уве-
личения применения минеральных 
удобрений и инвестиций в основной 
капитал? Об основных способах уве-
личения эффективности сельхозпроиз-
водства – читайте в нашем материале.

Перспективы птицеводства 
Тюменской области

Отрасль птицеводства продолжает 
реализацию начатых инвестпроектов  
и дальнейших этапов реконструкции 
имеющихся птицефабрик. Каковы ос-
новные задачи предприятий, чтобы 
добиться увеличения количества про-
изводимых яиц и мяса птицы?
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Вопросы подготовки и проведе-
ния весенних полевых работ об-
судили на очередном заседании 
оперштаба в Минсельхозе России,
которое провел министр сельско-
го хозяйства Дмитрий Патрушев. 
На мероприятии, в частности, рас-
смотрели ситуацию в Централь-
ной России, Поволжье, Запорож-
ской области и ЛНР, сообщает ИА 
«Светич» со ссылкой на пресс-
службу федерального аграрного 
ведомства.

По словам главы Минсельхоза, со-
стояние озимых к началу весны в це-
лом по России – лучше, чем в среднем 
за последние 5 лет. В хорошем и удо-

влетворительном состоянии находит-
ся более 93% посевов. В некоторых 
субъектах уже начинается активная 
вегетация. Подкормка озимых на дан-
ный момент ведется в 9 субъектах на 
общей площади порядка 2 млн гек-
таров.

«Помимо этого, в Краснодарском, 
Ставропольском краях, Крыму, Да-
гестане, Чеченской Республике уже 
стартовал яровой сев. Засеяно более 
30 тысяч гектаров и практически всё 
это – зерновая группа. Отмечу, что 
начало работ соответствует средним 
многолетним агротехнологическим
срокам», – заявил Дмитрий Патрушев. 

Подготовка субъектов к посевной
находится на особом контроле Мин-

сельхоза России. По словам минист-
ра, во всех регионах к моменту вы-
хода в поля должна быть полноцен-
ная обеспеченность и готовность се-
мян, ГСМ, техники, минеральных удоб-
рений средств защиты растений. 
Дмитрий Патрушев призвал руково-
дителей региональных органов управ-
ления АПК оперативно помогать сель-
хозтоваропроизводителям на местах.

«Рассчитываем, что посевная прой-
дет штатно и обеспечит нам достой-
ный урожай в 2023 году», – заявил гла-
ва Минсельхоза.

На заседании также обсудили 
вопросы противопожарной безопас-
ности и работы ФГИС «Зерно».

В России началась весенняя посевная

Дмитрий Патрушев обсудил с чле-
нами Комитета по аграрным воп-
росам Госдумы приоритетные 
задачи развития АПК, сообщает 
ИА «Светич» со ссылкой на пресс-
службу федерального аграрного 
ведомства.

В Минсельхозе России состоялась
рабочая встреча с членами Комитета
по аграрным вопросам Государствен-
ной Думы РФ. Министр сельского 
хозяйства Дмитрий Патрушев рас-
сказал депутатам о текущей работе 
и планах ведомства по развитию аг-
ропромышленного комплекса, а так-
же ответил на вопросы законодате-
лей, связанные с поддержкой аграри-
ев, регулированием продовольствен-
ного рынка, повышением качества 
жизни на сельских территориях. 

Как отметил глава Минсельхоза, 
важнейшей задачей сейчас является 
качественное проведение весенних 
полевых работ. В настоящее время 
они входят в активную фазу, что в це-
лом соответствует среднемноголет-

ним срокам. Озимые подкормлены 
на площади 3,3 млн га. Яровой сев 
стартовал в 6 регионах и проведен на
157 тыс. га. Общая посевная площадь 
в 2023 году немного увеличится и пре-
высит 82 млн га. 

К моменту выхода в поля в каждом 
субъекте обеспечивается полно-
ценная готовность семян, техники, 
ГСМ, средств защиты растений. Мин-
сельхоз, со своей стороны, контроли-
рует этот вопрос, в том числе в рам-
ках оперштаба. «На данный момент 
посевная идет штатно. Рассчитываем, 

что завершится она своевременно и 
создаст фундамент будущего уро-
жая», – заявил министр. 

По словам Дмитрия Патрушева, 
продовольственная безопасность Рос-
сии полноценно обеспечена, при 
этом ситуация в мире диктует зада-
чу по повышению импортонезависи-
мости агропрома. Это в первую оче-
редь касается семеноводства и пти-
цеводства. В этой связи Минсельхоз
активизирует работу в рамках ФНТП –
подготовлена новая редакция прог-
раммы, адаптированная к сегодняш-

ним реалиям, в том числе изменены 
целевые показатели. Также усилена 
господдержка – с этого года с 20% до
50% увеличен размер возмещения 
по КАПЕКСам на строительство селек-
ционно-семеноводческих центров. 

Для сохранения стабильности 
внутреннего рынка применяется 
комплекс мер регулирования в от-
ношении отдельных видов сельхоз-
продукции и минеральных удобре-

ний. Также Дмитрий Патрушев пред-
ставил депутатам информацию о фи-
нансировании различных направ-
лений агропромышленного комплек-
са и действующих в 2023 году мерах 
государственной поддержки.

Информационное 
агентство «Светич»

Фото mcx.gov.ru

Патрушев рассказал депутатам о текущей работе

3АПК: актуально
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Без удачи зауральским 
аграриям не обойтись 

Многих из них вполне обосно-
ванно беспокоит то, что рыночные 
цены на полученную продукцию 
гораздо ниже ожидаемых и сдержи-
вают экономику предприятий АПК. 
Да, финансовое состояние большин-
ства сельхозтоваропроизводителей 
остается пока устойчивым, но что 
будет дальше? Ответ на этот зло-
бодневный вопрос остается все ещё 
открытым.

С Е М Е Н О В О Д СТ В О П Л Ю С…

В складывающейся ситуации 
очевидно одно: в немалой степени 
её разрешение будет зависеть от 
уровня господдержки всего аграр-
ного сектора. Она, как заверяют  
в вышестоящих инстанциях, пред-
полагается. Так, например, уже 
известно, что общий её объём  
с учетом льгот по кредитам, на-
логам и лизингу превысит 1,8 млрд. 
рублей. Лимит расхода федераль-
ного бюджета на субсидирование 
льготных краткосрочных кредитов 
в текущем году составит 102 млн 
рублей. При ключевой ставке Цен-
трального Банка России 7,5 про-
цента будет реальным предоста-
вить сельхозтоваропроизводителям 
льготные краткосрочные кредиты  
в объёме 1,7 млрд. рублей.

Кроме того, на реализацию реги-
ональной программы развития АПК 
планируется выделить 1,2 млрд. 
рублей бюджетных средств, что со-
ответствует уровню прошлого года. 

лее 30 млн. рублей. А вот в рамках 
государственной программы раз-
вития мелиорации РФ предусмо-
трена поддержка муниципальных 
образований по подготовке про-
ектов межевания и проведению 
кадастровых работ. 

Как сообщают в департаменте 
регионального АПК, по ряду на-
правлений в текущем году условия 
предоставления господдержки 
сельхозтоваропроизводителей бу-
дут несколько изменены. Какую же 
цель преследуют данные перемены? 
Одна из них – повысить уровень 
заинтересованности аграриев раз-
вивать такое направление деятель-
ности, как животноводство. Для хо-
зяйств, которые идут по этому пути, 
повышающий коэффициент при 
оказании несвязанной поддержки 
увеличится с двух до четырех. 

Кроме всего прочего, плани-
руется увеличить повышающий 
коэффициент при предоставлении 
субсидий на реализованное зерно 
для животноводческих хозяйств. 
Будет применяться понижающий 
коэффициент 0,7 при реализации 
зерна, собранного с незастрахо-
ванных площадей. Есть, конечно 
и другие критерии, направлен-

Кажется, совсем недавно за-
уральские аграрии радовались 
высоким результатам, а газетные 
заголовки пестрели рекордными 
показателями на хлебной ниве, 
и вот уже новый земледельче-
ский сезон стоит буквально на 
пороге. Каким-то он будет? Во-
прос, конечно, не на засыпку, 
но порассуждать об этом, без-
условно, можно.

В Ш ТАТ Н О М Р Е Ж И М Е

По словам руководителя заураль-
ского АПК Павла Кощеева, подго-
товка к выходу в поле у земледель-
цев региона проходит, что называ-
ется, в штатном режиме. В текущем 
году предполагается разместить 
сельхозкультуры на площади 1 млн 
390 тыс. гектаров. А это означает, 
что посевные площади расширятся 
на 30 тыс. гектаров. И эта работа 
по вводу в оборот еще пустующих 
земель будет продолжаться. Куль-
туротехнические работы заплани-
рованы на площади, как минимум, 
в 40 тыс. гектаров.

Практика показывает, что не 
только зерновые и зернобобовые 
культуры могут приносить заураль-
ским аграриям желаемую отдачу. 
Столь же эффективным может быть 

И все же количество действу-
ющего вещества, которое вносят 
курганские сельхозтоваропроизво-
дители в почву, а это 22,9 килограм-
ма на гектар посевной площади, 
явно недостаточно для получения 

и производство высокомаржиналь-
ных культур, которые имеют до-
статочно высокую рентабельность. 
Речь в данном случае идет о льне, 
подсолнечнике, рапсе, сое. И будет 
очень кстати обещанная государ-
ством поддержка производителей 
сои и рапса в размере более пяти 
миллионов рублей. 

Можно сказать, что и озимые 
культуры, коими под урожай 2023 
года засеяна площадь в 27 тыс. 
гектаров, выращивать зауральские 
сельхозтоваропроизводители на-
учились. Кроме того, к предстояще-
му сезону они подготовили пары на 
площади 385 тыс. гектаров, подняли 
зябь на площади 708 тыс. гектаров, 
засыпали 208 тыс. тонн семян зер-
новых культур. 

Стабильной считает лидер за-
уральского АПК и наличие в хо-
зяйствах области минеральных 
удобрений, без которых мечтать  
о высоких урожаях, очевидно даже 
не приходится. Поэтому поставля-
ются они хозяйствам по графику  
и фиксированным ценам. Основные 
поставщики не подводят. 

стабильных урожаев. И это понятно, 
если учесть, что средний показатель 
по России 60,4 килограммов на по-
севной гектар. Словом, есть над чем 
поработать. Что же еще волнует се-
годня зауральских аграриев?

Особое внимание в последние 
годы уделяется развитию семено-
водства. Не станет исключением 
и 2023 год, когда предполагается 
увеличить финансирование элит-
ного семеноводства, а также не-
связанную поддержку в области 
растениеводства, развития ме-
лиорации. Чтобы дополнительно 
усилить господдержку АПК, руково-
дителями регионального ведомства 
направлены предложения в Мини-
стерство сельского хозяйства РФ по 
увеличению объёмов компенсиру-
ющей и стимулирующей субсидии, 
предоставлению дополнительного 
транша на реализованное зерно. 

К сказанному можно добавить, 
что в текущем году в Курганской 
области планируется запустить 
федеральный проект по стимули-
рованию производства картофеля 
и овощей открытого грунта. На 
названные цели уже выделено бо-

ные на повышение эффективности  
в работе аграриев области. 

В М Е СТО И ТО Г О В

Чем ближе старт весенних поле-
вых работ, тем очевиднее, что но-
вый сезон для зауральских аграриев 
не будет лёгким. Вот почему они 
продолжают тщательно готовить 
технический парк, а в прошлом году 
сельхозорганизациями и крестьян-
скими (фермерскими) хозяйствами 
было приобретено 2,2 тыс. единиц 
сельхозтехники и оборудования, 
работать с семенами и надеяться на 
то, что на их стороне обязательно 
будет удача. В нашем деле, говорят, 
без неё не обойтись.

Владимир СЕДАНОВ
Фото из открытых источников
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Семена  
и всходы  
полностью  
защищены!

С нами расти легче

Дистрибьюторы компании  
«Август» в Курганской областиavgust.com

АО «Кургансемена»: +7 3522 22-90-90
ООО «МегаХим»: +7 3522 64-44-64

Хет-Трик®

ПРОТРАВИТЕЛЬ
имидаклоприд, 333 г/л  
+ дифеноконазол, 67 г/л  
+ тебуконазол, 17 г/л

Трехкомпонентный инсектофунгицидный протравитель  
семян зерновых культур.

Эффективно защищает растения от основных болезней семян и всходов 
и одновременно контролирует почвообитающих и наземных вредителей. 
Благодаря двум идеально дополняющим друг друга фунгицидным  
компонентам продолжительно действует на внутреннюю и внешнюю  
инфекцию. Не оказывает ретардантного действия на всходы.
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Вс
е 

то
ва

ры
 с

ер
ти

ф
иц

ир
ов

ан
ы

№3 (142) МАРТ 2023
6 АПК: перспективы переработки

Кажется, что Челябинская об-
ласть намерена превратиться  
в столицу Урала по производ-
ству сыров. Именно здесь новое 
направление развития так на-
зываемого малого бизнеса на-
ходит поддержку в руководстве 
региона и получает возможность 
расширять свою деятельность на 
твердой основе.

 

П Р Е Д П Р И И М Ч И В О СТ Ь  
В П О М О Щ Ь

Когда в поселке Бреды одно-
именного района Челябинской 
области в 2020 году стали строить 
свою сыроварню, нашлось немало 
скептиков, считавших данный 
проект абсолютно бесперспектив-
ным. Однако время показало, что 
пессимистические прогнозы были 
не обоснованными. Уже сейчас, ни 
много, ни мало, здесь выпускают 
28 видов молочных продуктов – от 
натурального молока до молодых 
и выдержанных сыров. И что осо-
бенно важно, супруги Денис и Та-
тьяна Ерины сумели организовать 
у себя полный производственный 
цикл – от выращивания кормов  
и получения молока на своей ферме 
до готовой продукции. Специально 
для того, чтобы иметь сыропригод-
ное молоко, они закупили коров 
айрширской, голштинской, джер-
сейской породы. 

Что и говорить, не все получалось 
на первом этапе легко и просто. На-
чинали с того, что продвигали мо-
лочную продукцию и сыры через 
интернет-продажи, налаживали 
поставки в районный и областной 
центры. А когда немного раскрути-
лись, открыли в Бредах собственный 
магазин. Аналогичную торговую 
точку организовали и в областном 
центре. И уже сейчас фирменные 
сыры – «Золото Аркаима», «Ка-
чиокавалло» и «Манчего» нашли 
своих почитателей и проблемы  
в их реализации у Ериных не воз-
никает. 

Впервые в минувшем году малое 
предприятие из села Бреды было 
приглашено на областную выстав-
ку-ярмарку «АГРО-2022», участие 
в которой принимали более 200 
представителей аграрной сферы. 
И сыроварня «ЕринЪ сыр», вы-
ставлявшая свою продукцию на 
стенде района, выглядела очень 
даже достойно. 

По словам представителей мало-
го бизнеса, та поддержка, которую 
оказывает им областное руковод-
ство, открывает новые перспекти-
вы и дает возможность подумать  
о расширении линейки производи-
мой продукции. Впрочем, данный 
аспект относится не только к ним, 
ведь уже сегодня в торговой сети 
региона можно встретить самые 
экзотичные сорта сыров именно 
местного производства. А это, дей-
ствительно, важно.

С Е М Е Й Н Ы Й В А Р И А Н Т

Ну, а об известном теперь Верх-
неуральском сыроваре Иване Ши-
манове уже не раз и не два расска-
зывали в региональных средствах 
массовой информации. И поводов 
для этого было предостаточно, по-
скольку тогдашний экс-заместитель 
главы района буквально перевер-
нул свою жизнь, что называется, 
собственными руками. Если спро-
сить, зачем он это сделал, то вряд 
ли получишь однозначный ответ.  
Ну что, казалось бы, человеку надо, 
когда за плечами Южно-Ураль-
ский государственный институт, 
семья, трое реебятишек и вполне 
успешная карьера – от инженера  

до директора по развитию на круп-
ном предприятии и заместителя 
главы района по жилищно-ком-
мунальному хозяйству… Ан, нет. 
Решил: нужно делать что-то самому. 

Позвонил однажды Иван сокурс-
нику в Уйский район, работавшему 
на маслосырзаводе. Помоги, де-
скать, с места стронуться. А тот не 
отказал. Позвал Шиманова к себе, 
познакомил с технологом и сыро-
варом предприятия Артуром, ново-
му ремеслу у которого в домашних  
условиях Иван учился пару недель. 
И уже вернувшись в село получен-
ные знания на практике и применил. 
Что-то получилось, а друзья, знако-
мые и родственники по достоинству 
оценили вкусовые качества само-
го первого получившегося дома 
продукта. Вдохновленный началь- 
ным успехом, решил Шиманов об-
устроить цех в собственном гараже.
Вложил буквально всю зарплату  
и после работы перестраивал ав-

оборотных средств. Но постепенно 
изделия Шимановых становились 
узнаваемыми, производство рас-
ширялось. Кто-то просился на 
работу, кто-то предлагал молоко  
и специально для этого увеличивал 
собственное стадо. 

Интересно и то, что цены на 
закупаемое молоко деревенские 
сыровары предлагают рыночные  
и даже выше. Это тоже стимулирует 
сдатчиков – им выгодно содержать 
коров. Ну, а поставки молока на 
сыроварню выросли до трёх тонн  
в сутки. Численность рабочих до-

«Среди них: субсидия на под-
держку собственного производства 
молока, субсидия на финансовое 
обеспечение части затрат на про-
изводство молока, субсидия на 
поддержку молочного и мясного 
животноводства. Сейчас ведется 
работа над новым видом поддерж-
ки – возмещение части затрат на 
обеспечение прироста объема мо-
лока, переработанного на пищевую 
продукцию. Думаю, что это может 
стать хорошим подспорьем для 
развивающегося бизнеса», – сказал 
Александр Лазарев.

Во время экскурсии по сыро-
варне «ЕринЪ сыр» депутатам 
показали производство, а также 
поведали, что бизнес ещё молодой, 
идея делать вкусные местные сыры 
появилась в 2019 году. Дмитрий 
Ерин воспользовался зданием быв-
шего кирпичного завода в посёлке 
Бреды, где с 2020 года начали делать 
сыры. Молоко получают от неболь-
шого поголовья специальных коров, 
а жители Челябинской области мо-
гут полакомиться 18 сортами сыров 
от Ериных, маслом, молоком и йо-
гуртом. Причём всё оборудование  
в сыроварне - отечественное. И если 
поддержка со стороны государства 
будет оказываться им на регуляр-
ной основе, то бизнес будет разви-
ваться гораздо быстрее и работать 
значительно эффективнее. 

Опыт – дело наживное

ходит до двух десятков человек.  
А предприятие свое Шимановы 
назвали «Иван-сыр». Так посове-
товали друзья, с которыми не сра-
зу, но все же согласился владелец 
предприятия.

Иван говорит, что останавли-
ваться в развитии им никак нельзя. 
Конкурентов в области предоста-
точно, поэтому и расширяют они 
географию своих поставок, совер-
шенствуют технологию производ-
ства. Теперь уже на предприятии 
могут позволить себе выпуск твёр-
дых сыров. Кроме того, производят 
термостатный йогурт, сыры с до-
бавками зелени и специй, творог, 
а также качотту с трюфелем, до-
машний сыр моцарелла. 

И СУ Б С И Д И И Б У ДУТ

Незадолго до начала 2023 года  
в Брединском районе побывал 
спикер Законодательного собрания 
Челябинской области Александр 
Лазарев. Посетив семейное пред-
приятие «ЕринЪ сыр», общаясь  
с владельцем сыроварни Дмитрием, 
с удивлением узнал, что предпри-
ниматель пока не воспользовался 
региональными мерами поддерж-
ки. Лазарев объяснил, что в Челя-
бинской области уделяют особое 
внимание агропромышленному 
комплексу, причём в списке получа-
телей финансовых средств значатся 
и крупный бизнес, и небольшие про-
изводства, вроде того, что откры-
ла семья Ериных. Эти меры были 
предложены губернатором региона 
Алексеем Текслером, их поддержали 
депутаты областного парламента.

Как сообщают в пресс-службе 
министерства сельского хозяйства 
региона, если в 2022 году общий 
объем целевых субсидий и грантов 
малым формам хозяйствования 
составил 102 млн рублей, то в 2023 
году он составит уже 204,6 млн 
рублей. Общий же объем господ-
держки АПК, включая сельхозор-
ганизации и предприятия пищевой 
и перерабатывающей промышлен-
ности, в начавшемся году составит 
2,94 млрд. рублей. Предполагается, 
что и сыровары области в стороне 
не останутся. 

Владимир АМУРСКИЙ
Фото из открытых источников 

СУПРУГИ ДЕНИС И ТАТЬЯ-
НА ЕРИНЫ ИЗ ПОСЁЛКА 
БРЕДЫ СУМЕЛИ ОРГАНИ-
ЗОВАТЬ У СЕБЯ ПОЛНЫЙ 
ПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ 
ЦИКЛ – ОТ ВЫРАЩИВА-
НИЯ КОРМОВ И ПОЛУЧЕ-
НИЯ МОЛОКА НА СВОЕЙ 
ФЕРМЕ ДО ГОТОВОЙ ПРО-
ДУКЦИИ

томобильные апартаменты. Затем 
уволился с основной работы, стал 
проводить эксперименты, а уже  
в мае 2015 года выпустил в модер-
низированном помещении новый 
сыр. И сделал это в сыроварне, из-
готовленной своими руками из не-
ржавеющих баков. Таким оказалось 
начало. 

Слабо представляя, что такое 
маркетинговая политика, супруги 
Ирина и Иван выезжали на разные 
ярмарки, в том числе в Магнито-
горск, показывали свои сыры, про-
водили дегустацию… Сначала это 
были мягкий и полумягкий продукт. 
И это понятно: для полного его вы-
зревания не хватало ни времени, ни 

ОБЩИЙ ОБЪЕМ ГОСПОД-
ДЕРЖКИ АПК ЧЕЛЯБИН-
СКОЙ ОБЛАСТИ, ВКЛЮ-
ЧАЯ СЕЛЬХОЗОРГАНИ-
ЗАЦИИ И ПРЕДПРИЯТИЯ 
ПИЩЕВОЙ И ПЕРЕРАБА-
ТЫВАЮЩЕЙ ПРОМЫШ-
ЛЕННОСТИ, В 2023 ГОДУ 
СОСТАВИТ 2,94 МИЛЛИ-
АРДА РУБЛЕЙ

Иван Шиманов
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Селекционный суверенитет: 
ставка на самообеспечение

ственных наук Фирудин Мамедага 
оглы Гасымов рассказал о проведен-
ном селекционном скрещивании 
на абрикосе, сливе, груше и яблоне, 
показал опытные посадки косточ-
ковых культур.

– К примеру, наш новый сорт 
абрикоса «Уралец» недавно внесен 
в Государственный реестр селекци-
онных достижений и рекомендован 
для выращивания в Уральском ре-
гионе, – говорит Фирудин Гасымов. 

– «Уралец» стал пятой культурой, 
пополнившей перечень сортов 
абрикоса, допущенных к выращи-
ванию на Урале. Эта косточковая 
культура отличается высокой зимо-
стойкостью — может выдерживать 
до - 40 С. Кроме того, обладает пре-
восходным десертным вкусом — по 
содержанию сахара превосходит 
другие уральские сорта. Поэтому 
фрукт рекомендуют употреблять в 
свежем виде, но также он отлично 
подойдет для переработки.

Работа по выведению сорта «Ура-
лец» длилась более 20 лет. В начале 
челябинские селекционеры выде-
лили сорт в число перспективных, 

затем передали в Госсортоиспыта-
ние. За это время саженцы абрикоса 
изучали не только в Челябинской 
области, но и в Пермском крае, 
Омской, Тюменской областях, Ка-
захстане. Сорт успешно прошел 
испытания и внесен в госреестр.

– Абрикос для Урала культура 
экзотическая, и до сих пор многие 
считают, что вырастить ее в нашей 
климатической зоне невозможно, – 
делится Фирудин Гасымов. – Но 
опыт наших ученых показал об-
ратное, и включение нового сорта 
«Уралец» в Госреестр – еще одно 
тому подтверждение. Мы делали 
главный акцент на морозостойкость 
и качество плодов.

«Уралец» характеризуется ранним 
цветением в начале мая и средним 
сроком созревания – с середины 
июля по начало августа. Сорт выве-
ли на базе маньчжурского абрикоса, 
поэтому дерево имеет раскидистую 

чили скрещиванием маньчжурского 
и обыкновенного абрикосов: от 
первого он получил зимостойкость, 
от второго – отменный вкус.

Как добавил ученый, он также 
«приложил руку» к созданию но-
вого сорта груши – «Фаворитка», 
стойкого к уральским морозам  
и высокоурожайного. Плоды по весу 
превышают 300 граммов, очень 
сладкие и вкусные. А недавно уче-
ные передали на испытания еще 
два новых сорта груши – «Замет-
ная» и «Новогодняя». Они могут 
храниться до двух месяцев. 

– Сейчас проходят испытания 
и такие наши новинки, как сорта 
черной смородины «Зюраткуль»  
и «Киалим», – подытожил Фирудин 
Гасымов. – Они крупноплодные, 
устойчивые к морозам и вреди-
телям. Этими же свойствами от-
личаются выведенный доктором 
сельхознаук Владимиром Ильиным, 

Какие сортовые новинки вывели 
ученые Южного Урала, и что они 
могут дать для импортозамеще-
ния? Об этом шла речь на 5-й 
научно-практической конферен-
ции «Актуальные вопросы садо-
водства и картофелеводства», 
прошедшей в Южно-Уральском 
НИИ садоводства и картофеле-
водства – филиале Уральского 
федерального аграрного на-
учно-исследовательского центра 
Уральского отделения Россий-
ской академии наук. 

С Е Л Е К Ц И Я
П О-У РАЛ Ь С К И

В конференции приняли уча-
стие представители министерства 
сельского хозяйства Челябинской 
области, Кыргызского националь-
ного агарного университета им.  
К.И. Скрябина, Андижанского 
института сельского хозяйства  
и агротехнологий (Республика Уз-
бекистан), Южно-Уральского ГАУ, 
Башкирского ГАУ, ученые ЮУНИ-
ИСК и Свердловской селекционной 
станции садоводства, представите-
ли питомников. 

нитету». Это сегодня одно из при-
оритетных направлений научной 
деятельности центра.

Результаты научных исследова-
ний Южно-Уральского НИИ садо-
водства и картофелеводства за 2022 
год представил его руководитель 
Александр Раевский. Об аспектах 
развития садоводства на Южном 
Урале доложил ведущий научный 
сотрудник Фирудин Гасымов, ав-
тор новых сортов южноуральских 
абрикосов и других садовых культур. 

Об исследованиях в области 
картофелеводства, имеющих су-

Всего в ходе конференции про-
звучало 20 докладов, в которых 
были отражены как достижения 
отечественной селекции, семено-
водства и питомниководства, так  
и практические шаги по внедрению 
научных разработок в аграрное 
производство. Опытом развития 
селекции сортов садовых и сельско-
хозяйственных культур, решения 
вопросов развития семеноводства 
и питомниководства в Узбекистане, 
Казахстане и Кыргызстане расска-
зали научные сотрудники ведущих 
научных учреждений этих стран.

Как отметил директор УрФАНИЦ 
Никита Зезин, на Урале нужно стре-
миться к «садоводческому сувере-

щественное значение для развития 
производства картофеля в садах  
и фермерских хозяйствах, расска-
зал главный научный сотрудник 
Александр Васильев. Руководитель 
Свердловской селекционной стан-
ции садоводства Татьяна Слепнева 
выступила с докладом, посвящен-
ным состоянию отрасли питом-
ниководства плодовых и ягодных 
культур на Урале и перспективам 
ее развития.

У РАЛ Ь С К И Й А Б Р И КО С

Ведущий научный сотрудник 
ЮУНИИСК, кандидат сельскохозяй-

крону. Сорт устойчив к болезням  
и вредителям. По словам Фирудина 
Гасымова, недавно он в соавторстве 
с кандидатом сельхознаук Эрихтом 
Фалкенбергом также вывел новый 
сорт абрикоса - «Призер». Его полу-

мною и другими соавторами но-
вый сорт крыжовника – «Гринчел». 
А сейчас работаем над созданием 
уральского сорта жимолости на 
основе ягодного прообраза Бахчар-
ской селекционной станции. 

З А М Е СТ И М К А Р ТО Ф Е Л Ь

Челябинские селекционеры так-
же «выдали на гора» сортовые но-
винки картофеля. По словам ученых, 
семенной материал «второго хлеба» 
в последние годы в основном по-
ступал из Германии и Нидерландов,  
а в условиях санкций поставки рез-
ко упали и могут вовсе прекратиться.  
В этой ситуации южноуральские 
ученые-аграрии форсируют выведе-
ние новых отечественных сортов, –  
высокоурожайных, устойчивых  
к вредителям и болезням растений. 
Тем самым они вносят свой вклад 
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создали наши ученые совместно  
с коллегами из федерального ис-
следовательского центра картофеля 
им. А.Г. Лорха. Главная особенность 
«Сапфира» – фиолетовый цвет мя-
коти. Он подолгу хранится, обладает 
очень ценными антиоксидантными 
свойствами. Эти клубни не содержат 
канцерогенов и даже, по мнению 
экспертов, могут служить для про-
филактики онкологических заболе-
ваний. В числе плюсов этого сорта, 
наряду с стойкостью к холодам  
и вредителям полей, то, что у него 
высокая урожайность – в среднем 
55 тонн с гектара, и отменный вкус.

М И Л Л И О Н Ы 
Д Л Я «З А Х А РА»

Южно-Уральский НИИ садовод-
ства и картофелеводства – филиал 
ФГБНУ УрФАНИЦ УрО РАН недавно 
принял участие в конкурсе научно-
практических разработок в сфере 
АПК, которые будут просубсиди-
рованы из бюджета Челябинской 
области. Всего экспертная комис-
сия научно-технического совета 
при региональном министерстве 
сельского хозяйства выделила  
9 НИОКР, способствующих улучше-

нию эффективности производства. 
Производители сельхозпродукции, 
по заказу которых ученые пред-
ставили свои разработки, в общей 
сложности получат 3,9 млн рублей.

ЮУНИИСК и фермер Илмир 
Абсалямов из Аргаяшского райо-
на представили сразу два проекта,  
в которых совместная работа уче-
ных и аграриев завершилась успеш-
ным результатом. Это разработка 
элементов технологии производ-
ства клубней первого полевого 
поколения с механизированной по-
садкой мини-клубней для условий 

идеальные, но таков климат Юж-
ного Урала. Если в июне сумма 
осадков составила 77 % от много-
летней нормы, то июле и августе эти 
показатели были 42 % и 32 % соот-
ветственно. Такое лето оценивается 
как засушливое. Мини-клубни по-
садили на разную глубину, при этом 
одну испытуемую группу регулярно 
поливали, другая росла без полива 
(на богаре). Картофель собрали во 
второй декаде сентября. В результа-
те Захар показал, что повышенную 
урожайность дают клубни 2-3 см  
в диаметре по сравнению с мелки-

в импортозамещение, продуктовое 
самообеспечение региона. 

Об исследованиях в области 
картофелеводства, имеющих су-
щественное значение для развития 
производства картофеля в садах  
и фермерских хозяйствах, рассказал 
главный научный сотрудник ЮУНИ-
ИСК, доктор сельскохозяйственных 
наук Александр Васильев.

– В прошлом году в реестр се-
лекционных достижений после 
проведения госиспытаний внесли 
наш новый сорт картофеля «Аму-
лет»,– сообщил он.– Также в него 
недавно вошли и другие две новин-
ки наших ученых, супругов Василия 
и Тамары Дергилевых – «Захар»  
и «Кавалер» – с характерным жел-
тым и красным цветом клубней. 
Они не уступают импортным анало-
гам, очень устойчивы к вредителю 
картофеля нематоде, который, если 
сорт не защищен генетически, мо-
жет серьезно повредить или даже 
погубить весь урожай. А наши сорта 
еще и устойчивы к холодам, клубни 
долго хранятся. При этом они при-
годны и для промышленного сель-
хозпроизводства. Мы пробовали 
вести уборку с помощью комбайна, 
и эксперимент вполне удался. 

Как добавил ученый, за послед-
ние два года в институте также вы-
вели еще два новых картофельных 
сорта – «Каштак» и «Амулет». У них 
высокая урожайность – до 70 тонн 
с гектара, стойкость к перепадам 
температур, вредителям и болез-
ням растений.

– Недавно мы передали на испы-
тания свою последнюю новинку – 
сорт картофеля «Сапфир»,– от-
метил Александр Васильев.– Его 

лесостепной зоны Южного Урала, 
а также определение высокопро-
дуктивных сортов картофеля от-
ечественной селекции, пригодных 
для промышленного возделывания 
в климатических условиях Аргаяш-
ского района.

Проблематика первой темы за-
ключалась в том, что в настоящее 
время отечественных сажалок для 
посадки мини-клубней нет, а по-
тому ученые должны были решить 
вопрос не только с импортозаме-
щением, но и с разработкой техно-
логии высаживания мини-клубней. 
В качестве испытуемого взяли сорт 
картофеля «3ахар», который вы-
садили 8 июня 2022 года. Условия 
роста для «Захара» были не самые 

ми (1,5-2 см в диаметре). Урожай-
ность изменялась от 11,13-12,7 т/га  
на богаре до 14,94-19.46 т/га на 
поливе.

Испытания на территории фер-
мерского хозяйств удовлетворили 
и ученых, и самого агрария Илмира 
Абсалямова. Полученная субсидия  
в рамках господдержки поможет 
повысить урожайность и сдела-
ет посевную более эффективной. 
Работа по созданию новых карто-
фельных сортов будет продолжена. 

Евгений АНИКИЕНКО
Фото: пресс-служба Уральского  

федерального аграрного  
научно-исследовательского центра 

УрО Российской академии наук 
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Птицеводство: 
итоги и перспективы

ООО «Племенная индейка» груп-
пы компаний «ДАМАТЕ» в период 
2021-2023 годов. Общая стоимость 
проекта — 5,169 млрд. рублей.  
По итогам реализации инвестици-
онного проекта планируется соз-
дать 200 высокопроизводительных 
рабочих мест.

120 Т Ы С Я Ч Ш ТУ К 
Я И Ц В Ч АС

В прошлом году ЗАО «Птицефа-
брика «Пышминская» реализовала 
очередной этап реконструкции 
и модернизации производствен-
ных мощностей, который оценил 
губернатор Тюменской области 
Александр Моор в ходе визита на 
предприятие в январе 2023-го года.

– Наша птицефабрика – совре-
менное предприятие, занимаю-
щееся производством пищевого 
куриного яйца. Мы используем 
высокоэффективный кросс птиц 
«Ломанн белый». Семьдесят процен-
тов нашей продукции реализуется 
в Тюменской области и северных 
автономных округах, – доложил 
главе региона председатель совета 
директоров ЗАО «Птицефабрика 
«Пышминская» Василий Шевчик.

В 2022 году предприятие при-
ступило к реализации второго 
этапа инвестиционного проекта 
по реконструкции основного про-
изводства. Из эксплуатации было 
выведено 20 устаревших и вет-

хих птичников. Взамен построено  
2 новых птичника на 117 тысяч 
голов каждый. Из птичников в цех 
сортировки яйца поступают в ав-
томатическом режиме – по транс-
портеру, протяженность которого 
превышает 250 метров. На птице-
фабрике установлено современное 
оборудование по обработке яйца 
мощностью 120 тысяч штук в час.

Еще один автоматизированный 
птичник планируется возвести до 

– Цель модернизации – довести 
производство яйца до 450 милли-
онов штук в год, – заявил Василий 
Шевчик.

Решение о модернизации пти-
цефабрики было принято в 2015 
году при поддержке регионального 
правительства, напомнил Алек-
сандр Моор. На первом этапе общий 
объем инвестиций в строительство 
производственных помещений 
и приобретение современного обо-
рудования превысил 1 миллиард 
рублей.

Губернатор поддержал стрем-
ление инвестора к дальнейшей 
модернизации предприятия.

– В результате создания совре-
менного высокоэффективного про-
изводства появится возможность 
управлять себестоимостью яйца, 
повышая конкурентоспособность 
продукции на рынке. С учетом вы-
сокой производительности труда 
заработная плата специалистов 
будет расти. Это станет хорошим 
примером для других предприятий, 
а самое главное – и для других тю-
менских инвесторов, – подчеркнул 
Александр Моор.

З АД АЧ И Н А Б У ДУ Щ Е Е

В настоящее время Тюменская 
область держит уверенное третье 
место по количеству производи-

АПК: Тюменская область

В регионе работает шесть пти-
цеводческих организаций. Две 
птицефабрики – яичного направ-
ления (ПАО «ПФ «Боровская», 
ЗАО «ПФ Пышминская»). Еще 
две птицефабрики выращивают 
кур бройлерного направления  
(ООО «Руском», АО «ПРОДО «Тю-
менский бройлер»). Разведением 
индейки занимается ООО «Аб-
солют-Агро». Кроме того, ООО 
«Племенная индейка» планирует 
производить инкубационное 
яйцо для птицефабрик, занима-
ющихся разведением индейки.

И С Е Б Е, И Д РУ Г И М 
Р Е Г И О Н А М

Поголовье птицы в 2022 году  
в сельскохозяйственных органи-
зациях, по данным статистики, со-
ставило 9 581,1 тысяча голов, это 
больше по отношению к аналогич-
ному показателю 2021 года более, 
че в два раза – на 55,8 %.

По предварительным данным 
Росстата, за 2022 год было про-
изведено яиц в расчете на душу 

спечено 98,5 % общего объема 
производства.

Успешная реализация инве-
стиционных проектов в мясном 
птицеводстве позволила за 2022 
год обеспечить население области 

населения в Тюменской области  
427 штук, что больше чем в среднем 
по России (316 штук) и Уральскому 
округу (УФО) – 331 штука. Среди 
субъектов УФО по производству 
яиц в хозяйствах всех категорий 
в расчете на душу населения Тю-
менская область занимает 2 место. 
Яйценоскость составила 346,4 яиц 
на курицу-несушку. При этом по 
итогу 2022 года ЗАО «Птицефабрика 
«Пышминская» достигла 353,3 яйца 
на курицу-несушку – это один из 
лучших показателей в России.

В соответствии с рациональны-
ми нормами питания потребность 
населения Тюменской области (без 
ХМАО-Югра и ЯНАО) составляет 
402,4 млн. штук яиц в год. За 2022 
год в хозяйствах всех категорий 
было произведено 661,2 млн. штук. 
Таким образом, внутриобластное 
производство яиц обеспечивает 
потребность населения региона 
на 164 %.

Хозяйствами всех категорий 
Тюменской области за 2022 год 
произведено мяса птицы на убой 
(в живом весе) в объеме 116,1 тыс. 
тонн, что на 23,9% больше чем  
в 2021 году. Сельскохозяйствен-
ными организациями было обе-

внутриобластным производством 
мяса птицы на убой (в живом весе) 
на 156 %.

Все птицефабрики Тюменской 
области принимают активное уча-
стие в механизме льготного креди-
тования в рамках постановления 
правительства РФ, которое начало 
действовать с 1 января 2017 года. 

В соответствии указанным меха-
низмом уполномоченные Минсель-
хозом России банки предоставляют 
сельскохозяйственным товаропро-
изводителям и организациям агро-
промышленного комплекса как кра-
ткосрочные, так и инвестиционные 
кредиты под льготную процентную 
ставку, которая составляет не более 
5 % годовых. 

Тюменская область остается при-
влекательной для инвесторов: за 
последние пять лет на территории 
региона появились две птицефа-
брики, в стадии реализации нахо-
дится еще один инвестиционный 
объект.

Так, продолжается реализация 
инвестиционного проекта «Пле-
менной репродуктор индейки 2-го 
порядка на 12 млн. инкубационных 
яиц» в Исетском районе Тюмен-
ской области. Проект реализует 

мых яиц в Уральском федеральном 
округе. По объему производства 
птицы на убой область – на втором 
месте в УФО.

По-прежнему существует серьез-
ная угроза проникновения гриппа 
птиц на территорию Тюменской 
области, в связи с чем, под особым 
контролем находятся птицефабри-
ки региона и их сотрудники.

В текущем году отрасль птице-
водства будет продолжать реали-
зацию начатых инвестпроектов  
и дальнейших этапов реконструк-
ции имеющихся птицефабрик.

Главной целью отрасли является 
не только увеличение количества 
производимых яиц, но и расши-
рение их ассортимента с функци-
ональными добавками, а также 
увеличение объемов производства 
мяса птицы.

Евгения СУВОРОВА
Фото автора

конца 2023 года. Кроме того, в пла-
не на текущий год – строительство 
цеха термической обработки ком-
бикормов. Это позволит повысить 
уровень биологической безопас-
ности на предприятии.
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Тюменские аграрии готовятся 
к предстоящей посевной

Сельскохозяйственную технику 
земледельцы начинают готовить 
к весенним полевым работам за-
долго до наступления «горячего» 
сезона.

Н О В Ы Е Т РА КТО РА 
И З Е Р Н О СУ Ш И Л К И

Так, в посевной 2023 года будет 
задействовано 3760 тракторов,  
2744 сеялок, в том числе 1803 се-
ялок прямого посева, 1087 куль-
тиваторов.

Готовность техники на 10 марта 
составляет: 91, 90, 94 % соответ-
ственно.

запасные части и расходные ма-
териалы.

Потребность в ГСМ составляет: 
21475 т – дизельное топливо, 1507 т –
бензин, 546 т — моторные масла. На-
копление ГСМ на текущий момент 
составляет 30%; 39%; 46 % соот-
ветственно. Наиболее интенсивно 
накопление будет осуществляться 
в середине марта-апреле с посту-
плением на рынок летнего дизель-
ного топлива.

– Кроме того, тюменские земле-
дельцы активно приобретают но-
вую сельскохозяйственную технику. 
В этом вопросе им оказывает под-
держку государство, – подчеркнул 
начальник отдела механизации 
департамента АПК Тюменской 

65 зерноуборочных комбайнов, 
3 кормоуборочных, 42 посевных 
комплекса.

Смонтировано семь новых зер-
носушилок в пяти районах области.

Лидерами по обновлению ма-
шинно-тракторного парка явля-
ются Заводоуковский городской 
округ и Ишимский район (по 115 
единиц техники), на втором месте –  
Исетский район, на третьем – Ниж-
нетавдинский.

63 единицы техники переданы  
в лизинг сельхозпредприятиям Тю-
менской области с начала 2023 года. 
45 единиц - в процессе поставки, на 
семь – договоры находятся в стадии 
заключения.

Земледельцы за февраль-март 
текущего года подали заявки на 115 
единиц сельскохозяйственной тех-
ники, в том числе на 18 тракторов, 
58 почвообрабатывающих машин, 
19 сеялок и посевных комплексов, 
20 – прочая техника. Общая сумма 
составляет 658 млн 200 тыс. рублей.

По итогам 2022 года на льготных 
условиях Росагролизинга предпри-
ятия региона приобрели 105 единиц 
техники на сумму 705 млн рублей.

Поддержка аграриям оказывает-
ся по акции «Ранее бронирование»: 
приобрести технику можно на усло-

виях аванса от 0 %, максимальный 
срок лизинга до 8 лет, стоимость 
техники в процессе сделки остается 
неизменной, существует отсрочка 
платежа по основному долгу и дей-
ствует упрощенный вариант пакета 
документов.

П О П О С Е В Н Ы М 
СТА Н Д А Р ТА М

Как сообщила начальник отде-
ла растениеводства департамента 
АПК Лариса Реутских, под посев 
урожая 2023 года в полном объ-
еме засыпаны семена зерновых  
и зернобобовых культур — 192,9 тыс. 
тонн. Для реализации за пределы 
области и в порядке сортосмены  
и сортообновления внутри обла-
сти семеноводческими предпри-
ятиями заготовлено порядка 52,2 
тыс. тонн семян, в том числе семян 
элиты – 36,1 тыс. тыс. тонн, первой 
репродукции –16,1 тыс. тонн. Доля 
отечественной селекции составляет 
свыше 98 %.

За пределы области произво-
дители семян готовы поставить 
семена зерновых и зернобобовых 
культур в объеме около 20 тыс. тонн.

Состоянием на 1 марта 49 % (120 
тыс. тонн) от потребности соответ-
ствуют посевным стандартам.

В полном объеме тюменские 
овощеводы обеспечены семенами 
картофеля – 20,5 тыс. тонн, все се-
мена произведены на территории 
России. Порядка 10 тысяч тонн 
семян картофеля аграрии готовы 
поставить в другие регионы страны.

Потребность в семенах кукурузы 
составляет 360 тонн. Приобретение 
семян осуществляется в марте- 
апреле месяце в Ставропольском, 
Краснодарском крае и других субъ-
ектах РФ.

Потребность в семенах рапса — 
107 тонн, в том числе 57 % – зару-
бежной селекции. Семена закон-
трактованы и уже сделана предопла-
та (около 50%), все они находятся 
на территории Тюменской области.

Потребность семян овощных 
культур – 1,32 тонны, в основном 
зарубежной селекции. 

 В настоящее время земледель-
цами региона приобретено около 
60 процентов семян от необходи-
мого объема. Аагрофирма «КРиММ» 
приобрела 70% нужных семян  

к предстоящей посевной, КХ «Друж-
ба» – 100%.

В Тюменской области работают 
три основных поставщика мине-
ральных удобрений: ООО «Агро-
прод», ООО «Агрохимцентр» и ООО 
«Тотэм».

Согласно плана приобретения 
минеральных удобрений, утверж-
денного Минсельхозом РФ, под 
урожай 2023 года сельскохозяй-
ственные товаропроизводители об-
ласти планируют приобрести 176,89 
тыс. тонн минеральных удобрений.

Сформирована предварительная 
структура посевных площадей сель-
скохозяйственных культур.

Из общей площади 1029,5 тыс. га
большую часть займут зерновые 
и зернобобовые культуры (735,6 тыс.
га). На втором месте – кормовые 
культуры (253,3 тыс.га). Оставшу-
юся площадь займут технические 
культуры, картофель и овощи от-
крытого грунта. 

Для ремонта агрегатов подготов-
лены 265 мастерских (210 отапли-
ваемых), 412 гаражей и стоянок (231 
отапливаемые), сформировано 282 
ремонтных звена в которых рабо-
тает 1 045 человек. Имеются необ-
ходимые материалы, оборудование, 
инструменты, запасные части.

Сервисные компании области 
оказывают услуги по ремонту и тех-
ническому обслуживанию. Будет 
работать более 60 ремонтно-об-
служивающих звеньев. На складах 
компаний имеются необходимые 

области Николай Колчанов. – Так,  
в 2022 году приобретено 745 единиц 
сельскохозяйственной техники, на 
сумму 4 281,99 млн рублей. В том 
числе, с учетом государственной 
поддержки из областного бюджета 
приобретено 103 единицы техни-
ки, общей стоимостью 1207,3 млн 
рублей, сумма субсидий составила 
200 млн рублей.

Приобретено 169 тракторов: 59 
единиц – АО «Петербургский трак-
торный завод», 60 единиц «Белорус-
ских», 23 единиц АО «Россельмаш», 

П Р Е ДУ П Р Е Д И Т Ь 
В О З Г О РА Н И Я

Аграрии заботятся о пожарной 
безопасности в ходе подготовки 
и проведения сезонных полевых 
работ, а также в течении всего по-
жароопасного периода.

На данный момент в 242 круп-
но-товарных хозяйствах (500 га 
пашни и более) создано 298 звеньев 
по предотвращению возгораний 
на землях сельскохозяйственного 
назначения.

Будет задействовано 1 172 че-
ловек и 829 единиц техники, в том 
числе 77 бульдозера, 310 транс-
портное средство для подвоза воды, 
446 трактора для опахивания полей. 
Звенья укомплектованы ранцевы-
ми огнетушителями в количестве 
36 единиц.

С осени 2022 года остались не об-
работанными 42 582 га пашни. Было 
создано 1 145,488 км минерализо-
ванных полос на площади 26 424 га. 
Весной 2023 года на оставшейся 
площади 16 586 га будут проведены 
работы по созданию минерали-
зованных полос протяженностью 
641,26 км. Для этого будет задей-
ствовано 58 агрегатов.

Евгения СУВОРОВА
Фото из открытых источников

Андрей Кренинг, 
механизатор ЗАО «Успенское»

Владислав Семёнов,главный  
агроном ЗАО «Успенское»



Вс
е 

то
ва

ры
 с

ер
ти

ф
иц

ир
ов

ан
ы

№3 (142) МАРТ 2023

АПК: Свердловская область12

руют, крепят на них бирку, ставят 
прививку и укорачивают хвостик – 
одевают очень тугую резиночку. 
На третий или четвертый день им, 
чтобы не выросли рога, на голове 
выстригают шерсть и мажут специ-
альным кремом. 

Рабочий день телятниц начи-
нается в пять часов утра, они поят 
животных водой и ставят на подо-
грев молоко. В шесть часов телят 
кормят молоком. Его пастеризуют –  
нагревают в специальной установке 

По данным Росстата, доля жен-
щин, трудящихся в агропромыш-
ленном комплексе России, со-
ставляет порядка 30 %. Особенно 
высока занятость милых дам  
в животноводстве. Не секрет, что 
в этой отрасли тяжелые условия 
труда, но профессия телятниц 
по-прежнему считается в сель-
ском хозяйстве самой женской.

Сегодня телятницы именуются 
иначе – операторы животновод-
ческого комплекса пятого разряда. 
От смены названия профессии суть 
ее не изменилась. Труд телятниц 
ответственен и важен, от него за-
висят многие животноводческие 
показатели предприятия и, соот-
ветственно, экономические.

В Ирбитском районе Свердлов-
ской области больше всех телят на-
считывается в СПК «Килачевский». 
Примерно 70% из них – телочки.

В молочном комплексе № 2 
сельхозкооператива, что находится 
в деревне Первомайской, содержат 
только телочек с первого дня жизни 
и до семи месяцев. 1 400 телят раз-
мещены в пяти ангарах.

На свет детёныши коровы по-
являются в родильном отделении. 
В сутки здесь бывает и по восемь-
девять отелов, но может и ни од-
ного, но такое случается редко.  
В декабре, например, здесь отели-
лось 170 коров.

В первые тридцать минут жиз-
ни новорожденных взвешивают  
и перемещают в специальный бокс. 
Средний вес малышей – 39-42 ки-
лограмма, бычки могут весить до 
50 килограммов. Только что родив-
шихся телят кормят молозивом ко-
ров, отелившихся прежде (в хозяй-
стве есть «банк молозива»). Затем 
их два часа сушат в специальном 
ящике с подогревом, только после 
этого перекладывают на соломку. 
В первые часы новорожденных 
чешут специальной щеткой, чтобы 
их шерстка была красивой. 

Как правило, в родильном отде-
лении трудятся мужчины, потому 
что здесь нужна крепкая физиче-
ская сила. Выхаживают маленьких 
телят в основном женщины, потому 
что в уходе требуется мягкая сила – 
терпение и забота.

Через сутки теляток переводят 
к таким же малышам: бычков –  
в телятник в Чернорицком, тело-
чек оставляют здесь – перемещают  
в специальные ангары. Для тепла 
телятам с первого дня надевают 
попоны и настилают в индивиду-
альном стойле плотный слой со-
ломы. В первый день телят чипи-

– Со второго дня жизни в рацион 
телят добавляем предстартер – гра-
нулы. К сорока пяти дням теленочек 
должен съесть килограмм двести 
граммов корма. Гранулы изготав-
ливаем на комбикормовом заводе 
нашего предприятия, – комменти-
рует Любовь Баженова, зоотехник 
молочного производства молочного 
комплекса № 2 СПК «Килачевский». 

– С двух месяцев телочек снимаем  
с молока. На каждую неделю жи-
вотному положено определенное 
его количество. Всего за два месяца 
телочка выпивает 434 литра молока. 
Ближе к пяти месяцам переводим 
телочек на сенаж.

После трех месяцев телят груп-
пируют в стайки по пять-шесть 
штук. На данный момент во втором 
молочном комплексе «Килачевско-
го» содержат 600 телочек от нуля 
до четырех месяцев в трех ангарах. 

В семь месяцев животных от-
правляют на шараповскую ферму. 
Там их готовят к осеменению. После 
процедуры коров привозят обратно.

Телятницы работают по сменам, 
здесь их пять человек. Главный 
показатель их работы – прибавка 
телят в весе, состояние здоровья.  
С малышами запрещено ласкаться, 
нельзя их и гладить.

– Два года работаю с телятами от 
нуля до четырех месяцев. До этого 
трудилась оператором машинного 
доения. Больше нравится работать 
с телятами, за ними любопытно 
наблюдать. Правда, сначала было 
страшно, они ж такие маленькие, – 
делится Марина Епанчинцева, опе-
ратор животноводческого комплек-
са пятого разряда. – Работа у нас не 
механическая, за каждым теленоч-
ком нужен уход, свой подход к каж-
дому. Одни, например, медленно 
пьют, другие могут вообще не пить. 
Они же, как дети малые.

Марина признается, что главные 
качества телятницы – терпение  
и спокойствие. От себя добавлю, что 
на плечах операторов по уходу за 
молодняком и ответственность вы-
сокая, впрочем, как и в любой про-
фессии отрасли сельского хозяйства.

Ксения МАЛЫГИНА
Фото автора

до 75 С° и охлаждают до 25 С°. Затем 
молоко перемещают в молочное 
такси – это резервуар из нержаве-
ющей стали на колесах. Аппарат 
позволяет транспортировать сразу 
до двухсот литров питания к месту 
кормления телят и приготовить мо-
локо нужной температуры (40-41 С°) 
и консистенции. 

Молочное такси намного уско-
ряет и облегчает труд телятниц. 
Молоком поят телят дважды в сутки, 
а водой через каждые четыре часа.

За телятами, как 
за малыми ребятами

Марина Епанчинцева, телятница 
СПК Килачевский

SveticH.info

САЙТ 
О СЕЛЬСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ
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«Урал-АГРО-2023» 
открывает сезон полевых работ

создание совместных проектов. 
Выставка «Урал-АГРО - 2023» по-
зволяет специалистам увидеть 
результаты успешных инвестиций, 
познакомиться с российскими  
и зарубежными образцами техники 
и оборудования, наметить планы 
дальнейшего развития для отдель-
ных хозяйств и всего агропромыш-
ленного комплекса Свердловской 
области в целом.

В этот раз более сотни компаний 
и организаций представят широ-
кий спектр сельскохозяйственных 
машин, запасных частей, современ-
ного оборудования и новые техно-
логии, в общем, всё, что необходимо 
для эффективного производства  
и конкурентоспособности ураль-
ских сельхозтоваропроизводителей.

– Чем порадует программа 
выставки?

– Состоятся конференции и зо-
нальные совещания, пройдут семи-
нары и круглые столы, различные 
презентации. Все три дня на вы-
ставке организуется работа, которая 
будет способствовать реализации 
совместных проектов, дальнейше-
му укреплению межрегиональных 
экономических связей, развитию 
агропромышленного производства 
и насыщению рынка конкуренто-
способной сельскохозяйственной 
техникой и оборудованием. Тради-
ционно в рамках выставки-ярмарки 
на пленарном заседании, кото-

рое проводит Министерство АПК  
и потребительского рынка Сверд-
ловской области, одним из ключе-
вых вопросов станет предстоящая 
посевная кампания. И, конечно, 
будут организованы конкурсы  
и награждения.

– А чем будет интересна экс-
позиция выставки?

– Надо сказать, что в этом году 
уличная экспозиция разместится на 
большей площади, чем в прошлые 
годы. И даже планируется дострой-
ка павильона, чтобы увеличить 
площади экспозиции.

Среди постоянных экспонентов 
выставки внимание будет уделяться 
тому, что обновился состав постав-
щиков и брендов, а значит, аграри-
ям предложат другие логистические 
схемы. Например, на выставке будет 
представлена различная техника,  
в том числе, китайская. Надо отме-
тить и то, что около 30% компаний –  
новые, которые впервые примут 
участие в выставке «Урал-АГРО».

И если традиционно «Урал-АГРО» 
считается выставкой сельскохозяй-
ственной техники и оборудования, 
то в этот раз сегодняшнее время 
подсказывает и новые направления. 
Мы решили привлечь в этом году 
фермеров с их собственной про-
дукцией. Думаю, большой интерес 
вызовет такое участие фермерских 
хозяйств, которые представят свою 
продукцию – сыры, молочные, кон-
дитерские изделия.

– В этом году выставка «Урал-
АГРО» проходит 30-й раз. Она 
считается одной из деловых 
эффективных площадок Урала. 
Как удается удерживать такой 
высокий уровень на протяжении 
трёх десятков лет?

– «Урал-АГРО» – востребованный 
выставочный формат сельскохо-
зяйственной тематики, который 
продолжает динамично развивать-
ся. Надо отметить и то, что «Урал-
АГРО-2023» проводится традици-
онно при поддержке Министерства 
агропромышленного комплекса  
и потребительского рынка Сверд-
ловской области. Мы, как операто-
ры, делаем всё возможное как для 
посетителей, так и экспонентов. 

Главная цель выставки – это 
демонстрация достижений и воз-
можностей предприятий, про-
дукция которых направлена на 
удовлетворение потребностей 
агропромышленного комплекса, 
установление деловых контактов, 

– Назовите ключевых участни-
ков выставки?

– Крупные и давние партнёры 
«Урал-АГРО» – компании Ростсель-
маш, ГК Шанс, ЭкоНива, ФосАгро. 
Среди местных компаний – ООО 
«Агроснабжение», ООО «Агро-96», 
«Авента», «Класс Агро» и многие 
другие.

– Что представит постав-
щик сельхозтехники компания 
«Б-Истокское РТПС»?

– «Б-Истокское РТПС» является 
оператором выставки и проводит 
ее на территории своего предпри-
ятия. На мероприятии мы про-
демонстрируем широкий спектр 
сельскохозяйственных машин, 
запасных частей, современного 
оборудования, новых технологий 
и разработок агропромышленного 
назначения - все, что необходимо 
для работы сельскохозяйственных 
предприятий. Среди собственных 
разработок АО «Б-Истокское РТПС» 
будут представлены быстровозво-
димые каркасно-тентовые ангары 
арочного типа многоцелевого на-
значения, уплотнители и распре-
делители зеленой массы (УЗМ-3  
и РЗМ-2.6), катки зубчато-кольча-
тые (КЗК-9.2). Мы покажем самое 
актуальное и ждем всех на выставке 
«Урал-АГРО-2023»!

Информационное  
агентство «Светич» 

Фото из открытых источниковАнатолий Гладков

30-я специализированная выставка сельскохозяйственной техники 
и оборудования «Урал-АГРО-2023» состоится с 4 по 6 апреля в по-
сёлке Большой Исток Свердловской области. Ежегодное мероприятие 
Урала соберёт в своих рядах тысячи участников АПК. 

АгроМедиаХолдинг «Светич» принимает участие в выставке в ка-
честве генерального информационного партнёра. 

О том, чем в этот раз удивит уральская выставка гостей и участников, 
об особенностях экспозиции, разговор с оператором мероприятия, 
директором АО «РТПС Б.-Истокское» Анатолием Гладковым.
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историю наблюдений. Наглядно  
о глобальном потеплении сообщают 
итоги исследований Арктической 
экспедиции, прошедшей в 2017 
году под руководством академика 
Михаила Флинта и капитана судна 
«Академик Мстислав Келдыш» 
Юрия Горбача. На этом корабле 
действуют 17 научных лабораторий, 
за 45 дней этот плавучий институт 
обследовал три моря: Карское, Море 
Лаптевых, и Восточно - Сибирское. 
Основными задачами исследовате-
лей Арктики были: 

1) Изучение атмосферных про-
цессов; 

2) Влияние теплых вод Атланти-
ки и Тихого океана на таяние льдов; 

3) Метановое кипение вод и по-
иск источников, просачивающихся 
из земли газов. 

За данный период удалось обна-
ружить общую площадь метанового 
кипения 2000 кв. м, ее влияние на 
парниковый эффект незначительно. 
Но за последние полвека площадь 
льдов в Арктике стала меньше на 
50%. 

Тают ледники и в Антарктиде. 
Как известно, 70% площади Ар-
ктики принадлежит России, и ее 
важность для страны трудно пере-
оценить. Изменение гидрологиче-
ского и температурного состояния 
морских льдов, их толщина, снеж-
ный покров и другие показатели 
во многом определяют состояние 

Выше обозначенная зона, вклю-
чающая Предуралье, Южный 
Урал и Зауралье, обладает зна-
чительными возможностями 
повышения урожайности по-
левых культур. При проведении 
весеннего сева закладываются 
основы урожая, которые в реша-
ющей степени зависят от точного 
выбора технологий, с учетом 
складывающихся природно-
климатических условий, под-
бора высокоурожайного сорта, 
качества подготовки семенного 
материала, применения удобре-
ний и пестицидов. И, конечно, 
от грамотности и трудолюбия 
земледельца. 

В связи с тем, что самым глав-
ным фактором, лимитирующим 
уровень урожайности, является вла-
га, весь комплекс агротехнических 
мероприятий должен быть направ-
лен на ее максимальное сохранение 
в почве, а затем и рациональное 
использование растениями в тече-
ние вегетации. Здесь и возникает 
главный вопрос о конкретизации 
сроков сева. На протяжении по-
следних десятилетий преобладала 
позиция «южан», которые счита-
ли, что в связи с явным наличием 
июльского максимума осадков, на-
ступающим приблизительно с 15 
июля, высевать зерновые следует 
оптимально поздно – с 15 по 25 
мая, чтобы подвести наивысшую  
в водопотреблении фазу кущения –  
выход в трубку именно на этот пе-
риод. Почва в начале мая еще не 
прогрелась, сорняки не все пророс-
ли, а к середине мая они проявятся  
и их можно полнее вырезать пред-
посевной обработкой. Вполне ре-
зонно. Этот посыл был разработан 
на севере Казахстана, в частности, 
на Карабалыкской опытной стан-
ции, автор этих строк был одним из 
основных адептов данной теории. 

Заслуженный агроном России, 
уважаемый в Челябинской области 
специалист Г. М. Псарев считает, что 
более урожайные - ранние сроки 
сева. Он неоднократно подтверж-
дал эти данные своими научными 
и производственными опытами,  
а также публикациями. В 1988 году 
в газете «Курганский рабочий» была 
опубликована интересная статья: 
«Весною колос зарождается». Ав-

торы В. Павлов, ректор Курганского 
сельхозинститута и главный агро-
ном учхоза С. Андрюшин сообщали: 
«Многие пугаются ранних посевов. 
Неужели они так страшны? Скажут, 
а сорняки? Да, есть сорняки, но есть 
и соответствующие почвенные гер-
бициды, наконец, такой доступный 
экологически чистый прием борьбы 
с сорняками, как боронование по-
севов до всходов и по всходам. Кто 
его применяет? Только отдельные 
агрономы. А вот в ОПХ «Заводо-
уковское» Тюменской области, где 
урожай в 35 - 40 ц/га стал обычным, 
этот прием является обязательным. 

И почему мы теряем в результа-
те испарения с поверхности почвы  
в апреле – мае до появления всходов 
не менее 600-800 тонн воды с каж-
дого гектара и надеемся на осадки 
второй половины лета? Потерянной 
влаги достаточно для формирова-
ния примерно 10 центнеров зерна 
с гектара, если исходить из расчета, 
что в наших условиях на создание 
одного центнера зерна расходуется 
около 7 мм воды». 

Как и с доводами Г. М. Псарева, 
поспорить здесь трудно. 

Кроме того, за этот период ме-
нялся климат в сторону потепления. 
Так, с 1932 по 2022 годы, в среднем 
температура поднялась на 1,0 гра-
дуса. В масштабах планеты очень 
солидно. К тому же 2022 год стал 
одним из самых теплых за всю 

ратуре в областных центрах УРФО. 
Правда, не указаны данные за 
какие годы наблюдения отмечались  
в среднем эти осадки и температура. 
Но четко прослеживается июльский 
максимум влаги во всех городах: 
Екатеринбурге, Челябинске, Тю-
мени, кроме Кургана, хотя и рас-
положен он рядом. По-видимому, 
влияет какой-то климатический 
разлом. Действительно, в послед-
ние 4-5 лет мы этот максимум  
в Уральском регионе не наблюдали. 
Точный прогноз на каждое лето 
крайне важен и для агрохолдинга,  
и для сельхозпредприятия, и для 
фермерских хозяйств для того, что-
бы обеспечить стратегию и тактику 
полевых работ, закупить удобрения 
и ГСМ и, наконец, подобрать соответ-
ствующие культуры, которые могут 
принести наибольшую выгоду. Го-
товиться надо заранее, поэтому при 
определении сроков сева надо быть  
в согласии с природой. Особенно-
стью зерновых культур считается их 
холодостойкость. Они прорастают 
при 1-2 градуса, могут переносить 
заморозки во время всходов до 8 
градусов. При появлении третьего – 
четвертого листа в фазу кущения 
закладываются колос или метелка, 
и очень важно, чтобы в этот пери-
од были благоприятные погодные 
условия. Полноценный налив зерна 
обеспечивают температуры в 20-23 
градуса и при этом в зерне накапли-
вается больше клейковины и белка. 
В общем, преимущества у ранних 
посевов есть. Особенно они важны 
для получения качественных семян. 

Кроме вышеперечисленных ус-
ловий следует обратить внимание 
на предшественники. Так, обыч-
но самые высокие запасы влаги 
наблюдаются в паровом поле, по 
стерне и минимальной обработке 
они в среднем меньше на 30-40 мм, 
на зяби на 50-55 мм. Это средние 
данные за последние 20 лет. 

Таким образом, подводя итоги 
нашего исследования, надо при-
знать, что без точного прогноза 
погоды определить оптимальные 
сроки сева отдельных культур слож-
но. А значит хлеборобам уральской 
зоны рискованного земледелия 
следует это учитывать. 

Владимир ЗАЛЬЦМАН
Фото из открытых источников

климата на всей планете. Этот ре-
гион еще называют «кухней пого-
ды» мира. Все это и обсуждалось на 
«круглом столе» «Российская Аркти-
ка: комплексные научные исследо-
вания», который в начале февраля 
провел ТАСС. Подчеркивалась не-
обходимость «обеспечить стабиль-
ный баланс между экономическим 
развитием и сбережением арктиче-
ской природы». За последние 10 лет 
проведены более 40 комплексных 
экспедиций в регионе, установлена 
сеть автоматических метеостанций 
и сейсмостанций, много данных 
получены от лабораторного ис-
следования глубоководного керна. 
Все эти беспрецедентные по гео-
графическому охвату, гидрометео-
рологические, геологические и био-
логические исследования позволят 
более точно прогнозировать климат 
и погодные изменения, так важные 
для аграриев страны. 

Многие знают, что можно сколь 
угодно спорить о сроках сева яро-
вых культур, но без точного прогно-
за погоды на вегетационный пери-
од, это просто невозможно, поэтому 
земледельцы всех регионов страны, 
с учетом засушливости, ежегодно 
ждут от Гидрометцентра России 
надежного прогноза погоды на лет-
ний период. Передовой потенциал 
у отечественной науки всегда был 
и остается, невзирая на временные 
изоляционные процессы, которые 
становятся и мотивом для ее раз-
вития. В рамках Всероссийского 
«Урока Цифры», прошедшего в на-
чале февраля, главной темой стало 
посвящение в технологии, которые 
предсказывают погоду. Участников 
познакомили с IT-профессиями  
в метеорологии, обучили процессам 
измерения, анализу и прогнозу ат-
мосферных явлений. Показали, как 
использовать метеорадары и мете-
озонты, и как работает искусствен-
ный интеллект в метеорологии. 

Но даже с учетом таких дости-
жений предсказать погоду, даже на 
один день, крайне сложно. Кстати, 
в первом номере журнала «Нивы 
России» за 2023 год, опубликована 
интересная статья Курганских уче-
ных: «Сортовая мозаика Курганско-
го НИИСХ» Л. Т. Мальцевой и других 
авторов из Курганского НИИСХ, где 
приведен точный график о сумме 
осадков и среднемесячной темпе-

Весенний сев на Урале: 
особенности агротехники
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Экологически чистый 
биогумус – из червей

Тюменский предприниматель 
Евгений Красножон вот уже пять 
лет занимается производством 
удобрения «Биогумус» и наживки 
для рыбалки – червя Дендробена. 

Б И О ГУ М УС И З Ч Е Р В Я

– Отец мой – заядлый рыбак. Ему 
надоели постоянные поиски хоро-
шей наживки, к тому же не всегда 
она есть в наличии, поэтому решил 
попробовать разводить червяка 
самостоятельно. 

Черви – родом из Германии, там 
и приобрели первую партию в ко-
личестве 5 тысяч штук. Живущие 
в Германии родственники помогли, 
выслали их посылкой. В Тюмень 
червяки прибыли благополучно, 
– вспоминает предприниматель. – 
Сейчас их уже 16 миллионов штук.

Основной корм, он же среда 
обитания для червей (или субстрат) 

– это торф. Червяки поедают торф, 
и в результате получается каче-
ственное, экологически чистое 
удобрение «Биогумус». Его можно 
применять как эффективное удо-
брение для всех видов растений.

Первые четыре года в компании 
использовали местный торф из 
месторождений в селе Новоторман-
ском Тюменского района.

– В прошлом, 2022-м году, стол-
кнулись с проблемой некачествен-
ного торфа (очень много примесей 
и скачки кислотности), после чего 
частично пришлось перейти на 
торф, который закупаем в городе 
Екатеринбурге, – говорит биз-
несмен.

З Е Р Н О Д Л Я
Н А Б О РА В Е СА

Для содержания червей была по-
строена ферма площадью 150 кв.м, 
с системой вентиляции и отопле-
ния. Еще одно помещение плани-
руется возвести в этом году.

– Температура содержания червя 
колеблется в пределах от плюс 18 
до 25 градусов (круглый год). Влаж-
ность в помещении должна быть не 
ниже 60-70 процентов, – объясняет 
Евгений Красножон.

Интересно, что на ферме для 
выращивания червяков электри-
ческое освещение не выключается 
ни на минуту.

– Одно из народных названий 
червя звучит как «ночной европей-
ский выползок». Когда наступает 
темнота, червь начинает активную 
миграцию и выползает из ящиков. 
Он падает на пол, и червя потом 

придется долго искать и собирать. 
В противном случае, если жителей 
ящиков оставить на полу, то через 
пару часов червь высохнет и погиб-
нет, – рассказывает тюменец.

Поначалу были инциденты на 
ферме, когда в результате аварий 
на линиях электропередач в поме-
щении наступала темнота, поэтому 
Евгений решил не рисковать гибе-
лью своих подопечных и приобрел 
систему бесперебойного освещения.

По словам предпринимателя, 
в качестве подкормки для лучшего 
роста и развития червей, актив-
ного набора массы используются 
различные зерновые культуры, 
перемолотые в мелкую крупу. Зер-
но предприниматель покупает  
в оптовых магазинах, где продаются 
товары для фермерских хозяйств.

В состав корма входят пшеница, 
овёс, горох, кукуруза и соя в разных 
пропорциях с добавлением различ-
ных витаминов и премиксов.

Помимо набора массы для то-
варного червя, зерно помогает 
улучшать и состав почвы – будущего 
биогумуса, увеличивая в нем коли-
чество калия и фосфора.

– Червей разводим по так назы-
ваемой ящичной технологии. Суть 
такова: загружаем в ящик размером 
600х400х200 мм торф, поливаем 
водой до влажности 80 процентов, 
заселяем туда червяка. Пропорции 
следующие: на 10 литров субстра-
та – 300 граммов червя. Добавляем 
в каждый ящик перемолотый корм. 
Смена субстрата производится раз 
в месяц, путём просеивания его 
на сите, и отделения червяка от 
субстрата.

Отсеянный субстрат – это и есть 
биогумус, но для того, чтобы он 
стал удобрением, биогумус должен 
отлежаться не менее трех месяцев. 

В течение этого периода микро-
организмы завершат ту «работу», 
которую не доделал червяк, – го-
ворит Евгений Красножон. – Если 
говорить о мощности производства, 
то червя мы производим в год около 
3 тысяч килограммов. А удобрения 
«Биогумус» – 200 тысяч литров.

Червяков фасуем в три типа 
упаковки: мягкие пластиковые 
круглые баночки (для тюменского 
рынка они привычнее), в твёрдый 
пластик и в термоконтейнер. Объём 
всех банок составляет 250 мл, вес 
червя – 25 граммов (это 18-22 штук).

Основная фасовка «Биогумуса» 
для магазинов – это желтые па-
кеты по 10 литров. Для частного 
потребителя мы фасуем в мешки 
по 40 литров.

«СА РАФА Н Н О Е РАД И О» 
П О М О ГЛ О

Первое и основное направление 
компании – это товарный червь для 
рыбалки. География продаж – вся 
Тюменская область. Есть заказы 
и с других регионов.

– С наращиванием производства 
встал вопрос появления излишков 
биогумуса, который мы уже не 
могли применить на своём огоро-
де. Так и пришла идея попробовать 
продавать его друзьям и знакомым. 
А «сарафанное радио» сделало свою 
работу, и за первый год мы получи-
ли немало клиентов с положитель-
ными отзывами о нашей продукции. 

В прошлом году география по-
ставок биогумуса расширилась 
такими городами, как Нижневар-
товск и Мегион. Но производство 
растет, и в этом году было принято 
решение участвовать в выставке 
«Весенняя продуктовая неделя», 
которая пройдет в апреле этого 
года на территории «Тюменской 
ярмарки». Пусть о нашем удобрении 
узнает еще больше людей! – делится 
предприниматель.

В планах Евгения Красножона 
– дальнейшее расширение про-
изводства, покупка новых станков  
и автоматизация производства.

Евгения СУВОРОВА
Фото из открытых источников

Важнейшая и основная характеристика почв – содержание в ней гу-
муса. Гумус — это совокупность органических соединений, находящихся 
в почве, но не входящих в состав живых организмов или их остатков, 
сохраняющих анатомическое строение. Гумус составляет 85-90 про-
центов органического вещества почвы и является важным критерием 
при оценке её плодородности.

Биогумус – концентрированное удобрение, содержит в сбалансиро-
ванном сочетании целый комплекс необходимых питательных веществ 
и микроэлементов, ферменты, почвенные антибиотики, витамины, 
гормоны роста и развития растений. В нем большое количество гуми-
новых веществ. Это также и микробиологическое удобрение, в нем оби-
тает уникальное сообщество микроорганизмов, создающих почвенное 
плодородие. Удобрение легко и постепенно усваивается растениями  
в течение всего цикла своего развития.

Биогумус используется как основное органическое удобрение при 
посадке, подкормке всех видов сельскохозяйственных культур, в лесо-
водстве, цветоводстве, а также при реанимации и рекультивации почв.
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АПК: готовимся к посевной20

этот показатель снизился до 82%. 
В текущем году мы пока отстаем 
даже от прошлогодних показателей, 
и, если не принять должных мер, 
качество семян может быть хуже, 
чем в 2022 году. 

В целом в Курганской области 
под урожай 2023 года засыпано 
208,8 тыс. т семян яровых зерновых 
и зернобобовых культур, из них 
проверено на посевные качества 
68% (в прошлом году на текущую 
дату было проверено 73%). Из про-
веренных семян оказались конди-
ционными всего 41 %. Беспокоит 
большое количество несортовых 
семян в засыпке, в прошлом году 
этот показатель был на уровне 5%, 
в 2023 году он вырос до 10%. В 12 
районах области количество несо-
ртовых семян минимальное и не 
превышает среднеобластной уро-
вень (от 1 до 8%). Однако из года  
в год не меняется ситуация в Далма-
товском и Шумихинском районах. 
Специалисты филиала постоянно 
информируют товаропроизводи-
телей о том, что все несортовые се-
мена относятся к некондиционным. 
Объём засыпки семян по районам 
дифференцируется – более 10 тыс. 
т семян засыпается в восьми райо-
нах. И мы обратили внимание, что 
в районах с наибольшим объёмом 
засыпки семян проверка идет ак-
тивнее (исключением являются 
Куртамышский и Макушинский 
районы). 

ФГБУ «Россельхозцентр» старает-
ся стимулировать сельских товаро-
производителей повышать каче-
ство семян. Для этого реализуется 
целый комплекс мер. Так, в области 
внедрена программа «СемЭксперт». 
В 2022 году все семенные посевы  
в стране были нанесены на элек-
тронную карту с геопривязкой 

Приближается очередной период 
весенне-полевых работ, в связи  
с этим всё активнее ведётся под-
готовка семян к посеву. Полный 
комплекс услуг в области семе-
новодства и защиты растений 
сельским товаропроизводителям 
оказывает филиал ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» по Курганской 
области. В структуре филиала 
имеется 16 районных и 5 меж-
районных отделов, таким об-
разом, в каждом районе есть 
специалисты, способные квали-
фицированно оказать необходи-
мые услуги. 

Качеству семян уделяется особое 
внимание органов управления АПК 
и Минсельхоза РФ. На Всероссий-
ском агрономическом совещании 
директор Департамента растение-
водства, механизации, химизации 
и защиты растений Минсельхоза 
России Р.В. Некрасов в своем до-

кладе о предварительных итогах 
работы отрасли растениеводства 
за 2022 год и задачах на 2023 год 
сообщил, что качество семян на-
ходится на постоянном контроле 
в Минсельхозе РФ. В целом в РФ 
качество семян улучшается. 

В настоящее время Курганская 
область находится на 9 месте в РФ 
по объемам засыпки семян яровых 
зерновых и зернобобовых культур.  
В динамике по годам в Курганской 
области засыпается от 119 до 270 тыс. 
семян яровых зерновых и зерно-
бобовых культур. Это довольно 
большой объем, поэтому вопросы 
достижения высокого качества се-
мян для Зауралья очень актуальны. 
В период с 2007 по 2015 годы кон-
диционность семян в Курганской 
области выше 67% не поднималась. 
Затем, после принятия комплекса 
мер, качество семян смогли под-
нять до 86 %. Однако, в 2022 году 

координат. В целом в РФ зафик-
сировано более 113 тыс. точек,  
в Курганской области определен 
1301 семенной участок. Вся эта 
работа позволяет проводить ана-
лиз высеянных семян по сортам, 
репродукциям, площадям, рас-
считать предварительный объем 
их производства.

Специалистами «Россельхозцен-
тра» проводится полевая апробация – 
это оценка сортовых качеств посе-
вов сельскохозяйственных культур 
для использования их на семенные 
цели. Из 724 хозяйств области апро-
бацию проводят 511. Не уделяют 
должного внимания семеноводству 
213 хозяйств области. В Далматов-
ском районе из 44 хозяйств апро-
бацию проводит только половина,  
в Катайском из 18 хозяйств про-
водят апробацию и получают со-
ртовые семена только 6. Такое же 
положение в Макушинском районе. 
Есть и хорошие примеры в Альме-
невском, Варгашинском, Куртамыш-
ском, Мишкинском, Притобольном, 
Щучанском и Юргамышском рай-
онах все хозяйства работают над 
повышением качества семян. Высо-
кий процент апробации достигнут 
в Кетовском, Притобольном, Ша-
тровском, Варгашинском, Мокро-
усовском районах. Как результат 
в этих районах в большинстве хо-
зяйств получены семена хорошего 
качества. Так, например, в Шатров-
ском и Щучанском районах давно 
определены и проверены семенные 
партии. Заканчивают проверку  
в Притобольном, Мокроусовском, 
Мишкинском районах. В Мокро-
усовском и Шатровском районах  
в засыпке нет несортовых семян.

В ФГБУ «Россельхозцентр» ра-
ботает система добровольной сер-
тификации семян. Ведется реестр 

выданных сертификатов. Для по-
лучения полной информации по 
приобретаемым партиям сертифи-
цированных семян любой товаро-
производитель может обратиться  
к нашим специалистам и получить ее 
в полном объеме. Ежегодно в области 
сертифицируется до 37 тыс. т семян 
яровых зерновых и зернобобовых 
культур. На текущий момент сер-
тифицировано 16,2 тыс. т семян, из 
них 10,3 тыс. т элиты.

ФГБУ «Россельхозцентр» ведет 
аттестацию и реестр семеноводче-
ских хозяйств. В Курганской области 
аттестовано 9 семеноводческих 
хозяйств, которые активно занима-
ются производством и реализацией 
семян. Однако, основная масса ка-
чественных семян пока уходит за 
пределы области.

В целом обеспеченность семе-
нами яровых зерновых культур 
под урожай 2023 года составляет 
более 100%. Если рассматривать  
в разрезе культур, то пока недостает 
семян овса, гречки, подсолнечника 
и рапса. 

Мы не устаем повторять, что 
качественные семена это один из 
важнейших факторов высокого 
урожая. Потери от использования 
семян низкого качества не воспол-
нить ни удобрениями, ни прогрес-
сивной технологией. Поэтому, пока 
ещё есть время, хочу призвать всех 
сельских товаропроизводителей 
проверить имеющиеся семена на 
посевные качества, при необхо-
димости принять меры по их по-
вышению, закупить недостающее 
количество сортовых семян у на-
дежных поставщиков.

Игорь СУББОТИН 
Фото из открытых источников

Подготовка семян 
к посеву в 2023 году
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Масличный лён 2023: планы, перспективы
Масличный лён – культура многоцелевого назначения, 
потенциал которой в России постоянно растет.

Э КО Н О М И Ч Е С К А Я 
П Р И В Л Е К АТ Е Л Ь Н О СТ Ь 

В О З Д Е Л Ы В А Н И Я 
М АС Л И Ч Н О Г О Л Ь Н А 

Масличный лён – перспективная 
для выращивания в России культура. 
На сегодняшний день площади под 
ней в нашей стране составляют бо-
лее 2,1 млн га. По мнению экспертов, 
в России есть все необходимые поч-
венные ресурсы, чтобы уже имею-
щуюся площадь увеличить как ми-
нимум в полтора раза. При этом для 
достижения высокой урожайности 
необходимо использовать сорта, 
адаптированные к местным усло-
виям и технологиям.

Лён масличный – экспортно-ори-
ентированная культура. По данным 
«АБ-Центр» в январе 2022 года Россия 
поставляла семена льна масличного 
в основном в Китай – 25,8 тыс. тонн 
(51,8% в общем объеме экспорта). Так-
же продукция поставлялась в Бель-
гию – 18,1 тыс. тонн (36,3%), Турцию –
3,5 тыс. тонн (7,0%) и Польшу – 1,3 тыс.
тонн (2,5%). Общий объем экспорта 
семян льна масличного из России 
в январе 2022 года находился на уров-
не 49,8 тыс. тонн. По отношению к ян-
варю 2021 года, поставки увеличи-
лись на 179,4% (на 32,0 тыс. тонн).

• при соблюдении элементарных 
требований агротехники может 
давать высокий экономический 
эффект;

• рентабельные урожаи даже в ус-
ловиях сильной засухи.

В пользу дальнейшего роста цен 
на лён в текущем году говорят такие 
факторы, как:

- расширение экспортных поста-
вок в Азию и Европу,

- высокий уровень мировых цен 
на другие виды масличных и расти-
тельных масел,

- отсутствие ограничения экспорта.

Т Е Х Н О Л О Г И Я 
В О З Д Е Л Ы В А Н И Я Л Ь Н А, 
К А К У Н И В Е Р САЛ Ь Н О Й 

КУЛ ЬТУ Р Ы 
В С Е В О О Б О Р ОТ Е

Лен по праву считается наиболее 
урожайной ранней яровой маслич-
ной культурой, ведь потенциал его
урожайности превышает 20 ц/га. Ха-
рактерно то, что на него сохраняются 
высокие цены, как на внутреннем, 
так и мировом рынках, по сравнению 
с другими масличными. Короткий 
период вегетации значительно сокра-
щает природные риски недополуче-
ния урожая, а также позволяет хо-
зяйствам получить денежную выруч-
ку от реализации льна уже в июле-
августе. 

Благодаря ранним срокам сева 
(март-апрель), короткому периоду 
вегетации (до 90 дней) и отсутствию 
общих патогенов, лен масличный 
является хорошим предшественни-
ком для большинства сельскохо-
зяйственных культур, в том числе, 
озимой пшеницы. Хорошими пред-
шественниками для льна маслично-
го являются пар черный, зерновые, 
кукуруза. Эти особенности делают 

его оптимальной страховой культу-
рой на случай гибели озимых и поз-
воляют формировать планируемые 
урожаи даже в засушливых условиях 
за счет эффективного использова-
ния зимних запасов влаги, в зонах, 
где возделывание других масличных 
культур, например, подсолнечника, 
является очень рискованным.

Для примера: на формирование 
1 ц урожая подсолнечника требуется 
140-180 т воды, а для формирования 
1 ц урожая семян льна – 80-100 т воды.

Летние сроки уборки снижают до
минимума возможные риски потерь 
урожая из-за неблагоприятной по-
годы, а созревание сразу после коло-
совых позволяет рационально ис-
пользовать уборочную технику. Кро-
ме того, большим технологическим 
преимуществом льна в сравнении 
с зерновыми колосовыми является 
его устойчивость к осыпанию, что 
позволяет подбирать валки после 
свала, позже зерновых. 

Прямым воздействием своей кор-
невой системы лен масличный улуч-
шает структуру почвы и её фитоса-
нитарное состояние, способствует 
разрушению плужной подошвы, 
снижает плотность почвы в севоо-
бороте. 

Преимущества выращивания 
льна масличного и его участия в се-
вообороте:

• фитомелиорант* и хороший 
предшественник для зерновых, ку-
курузы, озимых колосовых культур,

• широкий спектр гербицидов на 
льне способен подавить большинство 
видов сорных растений,

• ранние сроки посева и уборки 
позволяют качественно подготовить 
почву к посеву следующей культуры, 
участвующей в севообороте,

• высокая холодо- и заморозкоус-
тойчивость (растения выдерживают 
заморозки до -8С)

В М И Р Е РАСТ Е Т С П Р О С 
Н А С Е М Е Н А Л Ь Н А, 

Л Ь Н Я Н О Е М АС Л О, Ж М Ы Х 
И Д РУ Г И Е П Р О ДУ КТ Ы 

П Е Р Е РА Б ОТ К И

Китай и Индия являются рынками 
с наибольшим потенциалом роста 
потребления семян льна. В Азиатско-
Тихоокеанском регионе они потреб-
ляются как цельные зерна, а также ис-
пользуются для получения льняно-

Экономика возделывания масличного льна складывается из факторов: 
востребованность культуры на рынке переработки, стандартная 
технология возделывания, не требующая специальной техники 
и рентабельность даже в сложных природно-климатических условиях

Прямым воздействием своей корневой системы лен масличный 
улучшает структуру почвы и её фитосанитарное состояние, 
способствует разрушению плужной подошвы, снижает плотность 
почвы в севообороте

Благодаря ранним срокам 
сева (март-апрель), 
короткому периоду вегетации 
(до 90 дней) и отсутствию 
общих патогенов лен 
масличный является 
хорошим предшественником 
для большинства 
сельскохозяйственных культур

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА. МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ
Дмитрий Мерзляков, главный агроном селекционно-семено-
водческой компании «СибАгроЦентр»:

– Селекционеры ВНИИМК создали линейку сортов льна, устойчивых 
к болезням и адаптированных к возделыванию в разных агрокли-
матических условиях. Мы помогаем аграриям подобрать оптималь-
ный сорт для каждого конкретного хозяйства.

Бирюза – современный сорт, который отличается повышенной за-
сухоустойчивостью и более высокой урожайностью.

Северный – Сорт созданный селекционерами Сибирской опытной 
станции ВНИИМК. Помимо высокой засухоустойчивости, отличается 
повышенной холодоустойчивостью.

Даник – помимо засухоустойчивости, отличается высокой маслич-
ностью. Причем данный сорт может использоваться универсально: 
и как масличная, и как волокнистая культура, в Сибири, на Урале, 
в Поволжье и в южных регионах.

Сергей Зеленцов, член-корреспондент РАН, доктор сельско-
хозяйственных наук, ведущий селекционер по сое и льну 
масличному ВНИИМК:

– Масличный лен – это очень экономически важная культура. Прежде 
всего лен выращивается как нишевая культура в очень неблаго-
приятных климатических условиях, где другие культуры либо 
дают низкий урожай, либо не дают урожай совсем. Возделывание 
льна обеспечивает экономическую рентабельность хозяйству 
в стрессовых условиях.

На сегодняшний день лен остается экспортной культурой. Львиная 
доля маслосемян отправляется за рубеж. По прогнозам, в текущем году 
ожидается экспорт до 620 тыс. тонн семенного материала и масла.

го масла. Этот рынок растет из-за ос-
ведомленности потребителей о мно-
гочисленных преимуществах для здо-
ровья семян льна, например, таких 
как их противораковые свойства, спо-
собность помогать пищеварительной 
системе, а также высокое содержание 
омега-3 жирных кислот. 

Лен не только экспортируется, но
и перерабатывается в России, и с каж-
дым годом объемы переработки на
льняное масло, жмыхи, шроты растут.

В последние годы во всем мире 
возрос интерес к использованию 
льняного масла в пищу в связи с его 
лечебными свойствами, обусловлен-
ными высоким содержанием лино-
леновой кислоты. После извлечения 
из семян льна масла остается жмых 
или (при экстрагировании) шрот – 
ценный концентрированный корм. 

В жмыхе содержится 30,8% белка 
и 6,8% масла, в шроте – 33,6% белка 
и 2,5% масла. 

В практике кормления сельско-
хозяйственных животных льняной 
жмых признается одним из лучших. 
При замачивании теплой водой он 
разбухает и образует массу, состоя-
щую из пектиновых веществ, это 
свойство делает его ценным в дие-
тическом отношении. Льняной жмых
пригоден в корм для всех сельско-
хозяйственных животных.

С учетом роста экспорта в Ази-
атско-Тихоокеанский регион, фор-
мирования устойчивого спроса
на масличный лён, а также важ-
ной роли его в севообороте, возде-
лывание данной культуры реко-
мендуется хозяйствам во всех 
регионах. 

* фитомелиорант – сельскохозяйственная культура, которая имеет высокую урожай-
ность, а также повышенную средообразующую и средовосстанавливающую способ-
ность. Улучшает агрохимические свойства и биологическую активность почвы.

Экспорт семян льна
масличного в январе 2022 г.

Экономические преимущества 
выращивания льна масличного:

• востребованность на рынке 
(в том числе европейском и азиат-
ском);

• для возделывания применяется 
техника (сеялки, жатки, комбайны) 
и технологии, используемые на зер-
новых культурах;
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Растениеводство Урала:
резервы повышения экономической 
эффективности использования ресурсов
В соответствии с «Государствен-
ной программой развития сель-
ского хозяйства и регулирования 
рынков сельскохозяйственной 
продукции, сырья и продоволь-
ствия» ставится задача увели-
чения объемов производства 
продукции растениеводства  
в Российской Федерации к 2030 
году к уровню 2020 года на 22,1%. 
Рост производства продукции 
растениеводства планируется 
за счет увеличения применения 
минеральных удобрений и ин-
вестиций в основной капитал. 

«Стратегия развития агропро-
мышленного и рыбохозяйственного 
комплексов Российской Федерации 
на период до 2030 года» предусма-
тривает внесение минеральных 
удобрений в пересчете на 100% 
питательных веществ на 1 гектар 
посева сельскохозяйственных куль-
тур в следующих объемах: в 2024 
году – 86,3 кг/га (целевой вариант), 
76,9 кг/га (базовый вариант); в 2030 
году – 115,6 кг/га (целевой вариант), 
81,7 кг/га (базовый вариант), или 
34% к уровню 2020 года. Индекс 
физического объема инвестиций  
в основной капитал по виду эконо-
мической деятельности «Сельское, 
лесное хозяйство, охота, рыболов-
ство и рыбоводство» по полному 
кругу организаций к уровню 2020 
года: в 2024 году – 115,8 % (целевой 
вариант), 91,1% (базовый вари-
ант); в 2030 году – 150% (целевой 
вариант), 114% (базовый вариант). 
Очевидно, что задачу по увеличе-
нию производства продукции рас-
тениеводства необходимо выпол-
нять одновременно с повышением 
экономической эффективности ис-
пользования ресурсов, от которой 
зависят темпы роста объёмов про-
изводства, доходы и благосостояние 
собственников и работников.

Задача по увеличению объёмов 
производства продукции растение-
водства за счет роста доз удобрений 
и инвестиций в основной капи-
тал предполагает положительный 
экономический результат от их 
применения. Однако в настоящее 
время насыщение растениеводства 
ресурсами зачастую даёт отрица-
тельный результат. Группировка 
предприятий по уровню затрат 
на гектар посева яровой пшеницы  
в Курганской, Челябинской и Сверд-
ловской областях показывает, что 
при их увеличении урожайность 
растёт, но в меньшей степени, чем 
затраты, в результате повышается 
себестоимость зерна, а рентабель-
ность падает, прибыль в большин-
стве случаев также снижается. 

Безусловно, увеличение при-
менения минеральных удобрений 
и рост амортизации даёт прибавку 
продукции за счет роста урожай-
ности. Однако, как показывают дан-
ные в группировках предприятий 
по структуре затрат на выращива-
нии яровой пшеницы за 2021 год, их 
высокий уровень в третьей и чет-
вёртой группах, повлекший сниже-
ние экономической эффективности, 
обусловлен именно высокой долей 
минеральных удобрений, средств 
защиты растений и амортизации.  
В группировке по Курганской обла-
сти в четвёртой группе с наиболь-
шими затратами (19216 руб./га) по 
сравнению с первой (6178 руб./га) 
доля затрат на минеральные удобре-
ния увеличилась с 6% (392 руб./га) 
до 12% (2440 руб./га, в 6,2 раза), 
средств защиты растений (СЗР) –  
с 7% (446 руб./га) до 14% (2770 руб./га, 
в 6,2 раза), амортизации – с 7% 
(444 руб./га) до 12% (2445 руб./га,  
в 5,5 раза). Соответственно, снизи-
лась доля затрат на оплату труда, 
семена, текущий ремонт и топливо 
на технологические цели. При этом 
урожайность повысилась (с 6,2 до 
14,2 ц/га (в 2,3 раза), но в меньшей 
степени, чем затраты на удобрения, 
средства защиты растений и амор-
тизацию - в результате рентабель-
ность снизилась с 42 до 11%.

В группировке по Челябинской 
области в четвёртой группе по 
сравнению с первой затраты уве-
личились с 4061 до 17544 рублей на 
гектар посева (увеличение в 4,3 раза), 
доля затрат на минеральные удо-
брения увеличилась с 2% (83 руб./га)  
до 5% (966 руб./га, в 11,6 раза), СЗР – 
с 8% (337 руб./га) до 10% (1724 руб./га, 
в 5,1 раза), амортизации – с 8% 
(309 руб./га) до 15% (2591 руб./га,  
в 8,4 раза), а урожайность поднялась 

лишь с 4,9 до 11,4 ц/га (в 2,3 раза), 
рентабельность упала со 132 до 32%.

В Свердловской области контраст 
между группами меньше, чем в Кур-
ганской и Челябинской. При увели-
чении затрат в третьей группе, по 
сравнению с первой, с 9258 до 25209 
руб./га (в 2,7 раза) доля минераль-
ных удобрений увеличилась с 9% 
(818 руб./га) до 10% (2641 руб./га, 
в 3,2 раза), СЗР – с 7% (651 руб./га) 
до 9% (2194 руб./га, в 3,4 раза), 
амортизация – с 13% (1252 руб./га) 
до 16% (3991 руб./га, в 3,2 раза). 
Урожайность также повысилась, но  
в меньшей степени, чем рост удо-
брений, СЗР и амортизации – с 7,9 
до 20,9 ц/га (в 2,6 раза). При этом 
прибыль возросла с 2755 до 6688 
руб./га (в 2,4 раза), что соответству-
ет росту затрат, а рентабельность 
снизилась с 30 до 27%.

Снижение экономической эф-
фективности от увеличения при-
менения минеральных удобрений, 
средств защиты растений и роста 
амортизации связано с нескольки-

ми факторами. В первую очередь,  
с природно-климатическими огра-
ничениями и обеспеченностью 
влагой. Уральский федеральный 
округ относится к регионам с про-
явлением сильных засух. В период 
с 1891 по 2015 годы в Уральском 
экономическом районе зафикси-
ровано 24 засухи, повторяемость 
составляет 19% (таблица 3).

По данным Сафронова Г.В., кли-
матообусловленная урожайность 
зерновых культур в РФ, связанная 
с потеплением климата, к 2030 году 
снизится на 9%, к 2050 году – на 17%, 
в Уральском федеральном округе 
соответственно на 26 и 38%. Кроме 
того, при недостатке влаги удобре-
ния не дают соответствующую при-
бавку урожайности сельхозкультур, 
а при засухе совсем не работают.

Другим фактором снижения 
экономической эффективности 
является диспаритет цен на про-
дукцию сельского хозяйства и про-
мышленных средств производства. 
По расчетам Шаркова И.Н., с учетом 
эффективности удобрений в Запад-
ной Сибири, для приобретения 1 кг 
азотных или фосфорных удобре-
ний сельхозпредприятие должно 
продать 6–7 кг зерна, а получить 
от удобрений столько же или даже 
меньше. Чтобы хозяйства активнее 
переходили на интенсивные техно-
логии, цена 1 кг азота или фосфора 
не должна превышать стоимости 
реализации 3 кг зерна.

Еще одним фактором снижения 
экономической эффективности 
затрат является низкое качество 
управления технологическими 
процессами, что, в первую очередь, 
связано с острой нехваткой агро-
номов. Кроме того, в подавляющем 
большинстве предприятий, вклю-

чая те, где есть агрономы, нет важ-
нейших инструментов для эффек-
тивного управления – книг истории  
и электронных карт полей. Зачастую 
в хозяйствах отсутствует инфор-
мация об агрохимическом составе 
полей. Следовательно, управление 
технологическими процессами ве-
дётся без анализа эффективности 
технологических процессов, плани-
рование полевых работ – без учета 
состояния почвы, информации  
о внесённых в предыдущие годы 
удобрениях, применённых сред-
ствах защиты, засорённости полей 
и т.д.

Данные исследований выращи-
вания яровой пшеницы на фоне 
отвальной вспашки, проведённых 
на Центральном опытном поле Кур-
ганского НИИСХ в 1968 – 2006 годы, 
были разделены на периоды по вла-
гообеспеченности: засушливые, ГТК 
0,3 – 0,69 (25% лет), благоприятные, 
ГТК 0,72 – 1,25 (60% лет) и влажные, 
ГТК 1,39 – 1,7 (15% лет). На основе 
этих данных нами проведён расчет 
экономической эффективности  
применения удобрений. В засуш-
ливых условиях без применения 
удобрений при цене пшеницы 3 
класса на осень 2022 года (12 тыс. 
руб./ т) производство убыточно, 
рентабельность равняется 14%.  
В благоприятные годы рентабель-
ность составляет 75%, во влажные – 
43%. Применение удобрений в до-
зах N40P20 и N60P20, несмотря 
на рост урожайности, снижает 
экономическую эффективность 
технологии: в засушливые годы  
с минус 14 до минус 28%, в благопри-
ятные с 75 до 35 - 42%, во влажные –  
с 43 до 35 - 37%. Прибавка урожай-
ности при существующих ценах 
на зерно и удобрения в 85% лет не 

Экономические районы Число случаев Повторяемость, %

Поволжский 33 26

Центрально-Черноземный 26 21

Северо-Кавказский 24 19

Уральский 24 19

Западно-Сибирский 16 13

Центральный 12 10

Волго-Вятский 13 10

Таблица 3 – Районы сильных обширных засух в РФ

Источник: Сафронов Г.В. Климатические риски и потенциал углеродных проектов в сельском 
хозяйстве// Ресурсосберегающее земледелие. 2021. №3. С. 10-12.
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компенсирует дополнительные за-
траты на приобретение и внесение 
удобрений.

Расчет экономической эффек-
тивности по данным опыта Во-
лынкиной О.В. по применению удо-
брений на бессменной пшенице по 
стерне, проведённый на Централь-
ном опытном поле Курганского на-
учно-исследовательского института 
сельского хозяйства в 1999 - 2016 
годы, также показывает высокую 
зависимость эффективности удо-
брений от погодных условий, цен 
на удобрения и зерно. В условиях 
засухи (ГТК – 0,55) при цене зерна 
пшеницы третьего класса 12 тыс. 
руб./т, удобрений в физическом 
веществе: азотных -22, фосфорных  

-58 тыс. руб., удобрения на всех до-
зах дают убыток (рентабельность 

– от -52 до - 80%). Без удобрений 
убыток составляет -30%, прибав-
ка урожайности не компенсиру-
ет затраты на их приобретение 
и внесение. При средних погодных 
условиях (ГТК 0,84) рентабельность 
также имеет отрицательные значе-
ния от -24 до -45%, без удобрений 
рентабельность равняется +3%. 
В благоприятных погодных усло-
виях (ГТК 1,44), дозы удобрений 
N40P26 и N60P26 дают существен-
ную прибавку урожайности – 11,2 
и 14,6 ц/га, что ведёт к росту рента-
бельности от -7% в средних услови-
ях до +43% в благоприятных.

Влияние точности применения 
ресурсов на экономическую эф-
фективность рассмотрим на при-
мере результатов опыта Волынкина 
В.И. по применению фосфорных 
удобрений на яровой пшенице на 
Макушинском опытном поле Кур-
ганского НИИСХ в течение 24 лет. 
От первой дозы фосфора в дей-
ствующем веществе 15 кг на гектар 
получена прибавка урожая 4,1 ц/га,
рентабельность приобретения 
и внесения удобрения в ценах 2022 
года составляет около 200%. Вторая 
доза (15 кг) дала значительно мень-
шую прибавку – 0,8 ц/га, третья ещё 
меньше – 0,5 ц/га. Рентабельность 
от применения второй и третьей 
доз ушла в минус, соответственно 
минус 69 - 87% (рисунок). При-
мер показывает, что даже неболь-
шие изменения доз удобрений 
ведут к очень большим скачкам 
рентабельности, от +200 до -87%.

Для принятия решения о при-
менении удобрений необходимо 
иметь данные об их эффективности 
в конкретных условиях при суще-
ствующем уровне цен. На почвах 
Центрального опытного поля Кур-
ганского НИИСХ в условиях засухи 
удобрения нерентабельны даже 
при самых благоприятных ценах: 
пшеница – 18 тыс. руб./т, азотные 
удобрения – 15, фосфорные – 30 тыс. 
руб./т., убыток – 5%. При снижении 
цены на пшеницу и повышении 
на удобрения убыток возрастает 
до 59%. При сложившихся ценах 
на осень 2022 года (пшеница – 8 
тыс. руб./т, азотные удобрения – 22, 
фосфорные – 58 тыс. руб./т) даже 
в благоприятных условиях по ув-
лажнению (ГТК 0,84 – 1,44) удо-
брения неэффективны, убыток со-
ставляет от 5 до 57%. Преодоление 
убыточности происходит в благо-
приятных условиях по увлажне-

нию при сохранении уровня цен 
на удобрения и повышении их на 
зерно до 12 тыс. руб./т.

Данные, полученные на Цен-
тральном опытном поле Курган-
ского НИИСХ по экономической 
эффективности применения удо-
брений, могут быть применены 
только к полям, идентичным по 
почвенным и агрохимическим 
характеристикам и находящимся 
в соответствующей зоне по ув-
лажнению. В настоящее время 
нет достаточной информации для 
установления идентичности полей 
и микроучастков. Первоочеред-
ной задачей является построение 
карт внутриполевой неоднород-
ности почвенно-земельного по-
крова. Федоренко В. Ф. и соавторы 
для построения карт предлагают 
использовать данные ретроспек-
тивного мониторинга дистан-
ционного зондирования земли.

ле становится опытным, так как 
со временем по нему происходит 
накопление ценной информации.

Для анализа эффективности 
удобрений и в целом технологий 
следует также использовать данные 
Единой федеральной информаци-
онной системы о землях сельско-
хозяйственного назначения (ЕФИС 
ЗСН), созданной в Аналитическом 
центре МСХ РФ и предназначенной 
для обеспечения актуальной и до-
стоверной информацией о землях 
сельскохозяйственного назначения.

Существенное значение и пре-
имущество ЕФИС ЗСН заключается 
в её полном охвате всех сельхоз-
предприятий России, в широком 
предоставлении доступной от раз-
ных профильных госучреждений 
информации по полям (векторные 
карты, статистическая информа-
ция, структура посевных площадей  
и севооборотов, данные дистанци-

ственных культур, целесообразно  
на предприятии вести электрон-
ную карту и книгу истории полей, 
в которых необходимо дублировать 
информацию, отражаемую в ЕФИС, 
и записывать по полям недостаю-
щую: виды и дозы применённых 
удобрений, средств защиты расте-
ний, сорта и урожайность сельско-
хозяйственных культур и другие. 
Анализ сохранённых за несколько 
лет данных позволит определить 
эффективность применения удо-
брений и принять решение об 
их применении в зависимости  
от условий увлажнения и склады-
вающихся цен.

Управление эффективностью 
средств защиты растений по срав-
нению с использованием удобре-
ний несколько проще, потому как 
их применение большей частью 
осуществляется по факту появле-
ния вредных объектов. Тем не ме-

полевых работ. Более полной за-
грузке техники способствует ди-
версификация структуры посевных 
площадей. Наличие в структуре по-
севов кроме яровой пшеницы дру-
гих культур (озимых, зернобобовых, 
масличных) по сравнению с узкой 
специализацией позволяет уве-
личить нагрузку на технику и тем 
самым снизить амортизационные 
затраты на один гектар площади 
и единицу продукции. Кроме того, 
диверсификация даёт возможность 
увеличить продуктивность пашни 
и увеличить стоимость продукции.

Данные группировки зависимо-
сти экономической эффективности 
растениеводства (без кормопроиз-
водства) от доли масличных культур 
в структуре посевных площадей  
в 2021 году сельскохозяйственных 
предприятий Курганской и Челябин-
ской областей показывают, что эко-
номическая эффективность выше  
в тех группах хозяйств, где есть мас-
личные культуры. В Курганской об-
ласти урожайность зерновых куль-
тур при наличии масличных (25%) 
в два раза выше (7,5 и 14,1 ц/га), 
вместо убытка (- 3058 руб./га) по-
лучена прибыль 5330 руб./га, рен-
табельность соответственно -21% 
и +31%. В Челябинской области 
разница в эффективности была не 
столь контрастной. Тем не менее, 
урожайность зерновых при нали-
чии масличных также была выше: 
8,3 ц/га при их доле 14%; 8,7 ц/га 
при 42% ( 7,5 ц/га без масличных), 
прибыль при посеве масличных 
получена почти в два раза выше: 
6643 - 6846 вместо 3924 руб./га.

В 2022 году в Курганской области 
площадь посева масличных куль-
тур, по сравнению с предыдущим 
годом, увеличилась со 139,6 до 250 
тыс. га, или в 1,8 раза, в Челябин-
ской с 309 до 362 тыс. га, или на 17%. 
В структуре посевных площадей 
масличные культуры в Курганской 
области заняли 19,1%, в Челябин-
ской – 18%, что существенно влияет 
на повышение экономической эф-
фективности растениеводства. Бо-
лее высокие доходы от масличных 
культур, особенно в засушливые 
годы, стабилизируют финансовое 
состояние сельскохозяйственных 
предприятий.

Следует отметить, что диверси-
фикация структуры посевных пло-
щадей за счет расширения посевов 
масличных культур по интенсифи-
кации производства имеет ограни-
чения. На высоком уровне затрат, 
более 25 тысяч рублей на гектар, 
окупаемость дополнительных вло-
жений начинает снижаться. В этом 
случае интенсификация может раз-
виваться в сторону животноводства 
и, соответственно, в направлении 
увеличения доли кормовых культур.

Н.В. СТЕПНЫХ, 
к.э.н., ведущий научный сотрудник,
С.А. КОПЫЛОВА и А.М. ЗАРГАРЯН, 

научные сотрудники ФГБНУ  
«Уральский аграрный научно-иссле-

довательский центр Уральского от-
деления Российской академии наук», 

г. Екатеринбург
Фото из открытых источников

Достоверным способом установ-
ления эффективности удобрений 
по полям и микроучасткам в соот-
ветствии с полученными картами 
является производственный экспе-
римент, в котором предусмотрено 
применение нескольких доз удо-
брений и контроль (без удобрений). 
Выполнение этой операции можно 
реализовать с помощью геоинфор-
мационных систем по дифферен-
цированному внесению удобрений  
и картированию урожайности. По-
лученная информация записыва-
ется в электронную книгу истории 
полей и отражается в электронной 
карте. Методика проведения экс-
периментов на производственных 
полях по выбору оптимальных доз 
удобрений в условиях простран-
ственной неоднородности почв 
предложена Федоренко В. Ф. и со-
авторами, а также Якушевым В.П. 
и соавторами. По мнению авторов, 
каждое поле в определенном смыс-

онного зондирования земли, пара-
метры плодородия почвы и агрохи-
мические показатели, информация 
о проведённых технологических 
операциях). В отличие от много-
численных коммерческих систем, 
ЕФИС ЗСН для пользователей бес-
платна. Основной функцией данной 
системы является учет и контроль 
использования земель, а получение 
новых знаний, анализ и проектиро-
вание агротехнологий в ней пока не 
разработаны. Для использования 
ЕФИС ЗСН в качестве источника 
новых знаний по земледелию в неё 
целесообразно включить инфор-
мацию о видах и дозах удобрений, 
средств защиты растений, сорто-
вом составе, урожайности культур, 
сроках выполнения работ и другие 
параметры.

До тех пор, пока в ЕФИС ЗСН 
нет всей необходимой информа-
ции для проектирования техноло-
гий выращивания сельскохозяй-

нее, заблаговременно проводится 
протравливание семян, внесение 
почвенных гербицидов и биопрепа-
ратов, в интенсивных технологиях 
опрыскивание посевов инсектици-
дами и фунгицидами. Повышение 
эффективности достигается вы-
бором препаратов, регулировкой 
доз, дифференциацией обработки 
посевов по полям и микроучаст-
кам. Точность их применения обе-
спечивается постоянным мони-
торингом состояния агроценозов  
с применением беспилотных лета-
тельных аппаратов и спутниковых 
снимков, использованием систем 
параллельного вождения и аппа-
ратно-программных комплексов 
по управлению опрыскивателями 
по картам-заданиям.

Повышение экономической эф-
фективности техники связано  
с её производительностью, годовой 
загрузкой, которая, в свою очередь, 
зависит от годового распределения 

Рис. – Изменение урожайности и рентабельности от применения фосфорных удобрений 
на выращивании яровой пшеницы
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В И Н О Й – Ф И Н А Н С Ы
К 2020 году приобретение мине-

ральных удобрений сельхозтоваро-
производителями Костанайской об-
ласти был увеличен до 71 тыс. тонн. 
Однако в последние два года, вследст-
вие засухи и нестабильного финан-
сового состояния сельхозтоваропро-
изводителей, объемы внесения сни-
зились. 

В Управлении сельского хозяйства 
области говорят, что сейчас необхо-
димо вновь активизировать приоб-
ретение минеральных удобрений. 
Резервов для этого достаточно. Боль-
шинство хозяйств не работают с удо-
брениями, получая продукцию толь-
ко за счет естественного плодородия 
почвы. 

К примеру, в прошлом году на суб-
сидирование приобретения мине-
ральных удобрений подали заявки 
в управление всего 430 хозяйств на
48,1 тыс. тонн (11% из 4039 сельхоз-
формирований). По словам специа-
листов, необходимо значительно 
увеличить темпы внесения удобре-
ний, как минимум, до 150 тыс. тонн 
к 2025 году.

К пропагандированию, ради до-
стижения результатов, привлече-
ны лучшие специалисты в данной 
отрасли.

С Н АУ Ч Н Ы М П О Д Х О Д О М
ТОО «Олжа-Агро» занимается изу-

чением и внедрением новых спосо-
бов внесения удобрений самостоя-
тельно, благодаря закладке произ-
водственных опытов научно- иссле-
довательской группы, находящейся
в составе агроотдела холдинга, а так-
же при методической поддержке 
Казахского Агротехнического универ-
ситета им. С. Сейфулина.

Агрохолдинг «Олжа Агро» на про-
тяжении последних четырёх лет, 
с целью изучения минеральных удо-
брений, совместно с филиалом 
«Дархан-Дала» создал почвенную 
лабораторию. Площадь обследован-
ных полей составляет 80-90% от зе-
мельного фонда предприятий хол-
динга. 

– По обследованным полям на при-
мере предприятий ТОО «Алтын-Ин-
вест», которые позволяют в целом 
оценить картину почвенного пита-
ния в Федоровском районе, обраща-
ет на себя внимание неблагоприят-
ная ситуация по гумусу – это почти 
100% и практически не осталось по-
лей с высоким и очень высоким со-
держанием, – рассказывает главный 
агроном компании Александр Гри-
нец. – Приведу усреднённые данные 
по питанию еще одного региона ТОО 
«Олжа-Беляевка» – из Алтынсарин-

Если землю не кормить
Опыт агрономов, работающих с удобрениями, решено 
распространить на территории Костанайской области

ского района. В этой зоне еще более 
низкое содержание гумуса (70%), боль-
шой дефицит фосфора, складывает-
ся остродефицитный баланс по пи-
танию такими элементами, как же-
лезо, цинк и бор.

Что делать, если не проводится 
полномасштабное почвенное обсле-
дование, как выявить этот дефицит 
питания?

Для определения дефицита пита-
ния на культуре в течение вегетации 
существует тканевая диагностика, 
но она довольно сложная, дорого-
стоящая и не всегда точная. Но есть 
альтернатива – простая визуальная 
диагностика, т.е. методика оценки 
дефицита или избытка питания по 
какому-либо элементу на основании 
изменения формы и окраски ниж-
них и молодых листьев, междоузлий, 
побегов и завязей.

Например, яркий пример дефицит 
бора в подсолнечнике вызывает по-

Александр Гринец говорит:
– В нашей зоне баланс основных 

элементов должен быть в следую-
щем отношении по культурам: зер-
новые - 1N:2,5Р:25К, масличные 
1N:2,0Р:35К, бобовые 1N:2,3Р:30К.

В этом и заключается Закон огра-
ничивающего (лимитирующего) фак-
тора, или Закон минимума Либиха, 
как раз и он гласит, что наиболее зна-
чим для растений тот элемент, кото-
рый более всего отклоняется от опти-
мального его значения и переизбы-
ток одного элемента не решит дефи-
цит другого. Поэтому так и важен ба-
ланс элементов в питании.

– Применение удобрений позво-
лило заметно повысить урожайность 
в сравнении со средней районной 
урожайностью, – рассказывает Гри-
нец. – Прибавка составила 2,4-5,9 ц/га,
несколько ниже прибавка по нашим 
хозяйствам в Сарыкольском и Мен-
дыкаринском районах 0,7-1,3 ц/га 

На сегодня, из более 4 тыс. сельхоз-
формирований, занимающихся про-
изводством растениеводческой про-
дукции, 3,5 тыс. хозяйств (87%) ис-
пользуют севообороты на площади 
4,8 млн га, или 76% от площади паш-
ни – 6,3 млн га. 

В зависимости от вида севооборо-
тов рекомендуется содержать не ме-
нее 20-25% паровых полей. На сегод-
ня около 1,5 тыс. хозяйств (36% от об-
щего количества) имеют 1 млн. га па-
ров, или 16% от пашни (6,3 млн. га). 

– При остром дефиците азота, о чем
сказано выше, мощным фактором 
улучшения азотного питания явля-
ется внедрения в севообороты бобо-
вых культур, являющихся источни-
ком дешевого биологического азота 
за счет процесса нитрификации, 
в зернопаровых севооборотах без-
дефицитный баланс по азоту возмо-
жен только внесением сбалансиро-
ванных доз минеральных и органиче-
ских удобрений, – рассказывает Алек-
сандр Гринец. – В то же время нали-
чие в севообороте масличных куль-
тур позволяет улучшить усвоения 
труднодоступного фосфора недоступ-
ного для питания зерновым культу-
рам. Эффективность азотных удобре-
ний зависит как от содержания ми-
нерального азота в почве, так и обес-
печенности культуры фосфором. Са-
мый главный наш вывод, это недо-
статочная эффективность гранули-
рованных удобрений всех видов при 
их внесении в посеве. Эта технология
в засушливых условиях сильно сни-
жала растворимость и усвоение су-
хих туковых удобрений, что и отра-
зилось на их экономической эффек-
тивности. В связи с этим, мы перехо-
дим на основное внесение фосфор-
ных удобрений в пару на ротацию 
севооборота 150-160 кг/га в физиче-
ском весе. Что касается азота, фос-
фора и серы, то здесь мы практиче-
ски перешли к внесению стартовых 
жидких удобрений при посеве, либо 
внесение их аппликаторами на ран-
них стадиях развития, а также отра-
ботана технология почвенного внесе-
ния жидких удобрений при между-
рядной культивации.

КО Р М И М З Е М Л Ю, 
А О Н А – Н АС

Вот, к примеру, данные исследо-
ваний в 2022 году в ПК «Жер» из Фе-
доровского района.

– По итогам испытания на льне, 
пшенице и подсолнечнике предпо-
севного внесения жидких и грану-
лированных удобрений, а также их 
совместных комбинаций выявлена 
100% эффективность на всех куль-

турах только применения жидких 
форм, – рассказывает Александр Гри-
нец. – При расчете экономических 
показателей взяты цены с учетом 
субсидий на удобрения (28-39% по
разным видам продуктов). Из этого 
расчета получен на жидких удобре-
ниях только один минус на комби-
нации КАС+ЖКУ на пшенице, из-за 
того, что пшеница высевалась по па-
ру, и мы внесением КАС нарушили 
баланс между фосфором и азотом. 
На масличных культурах получена 
рентабельность 100-287% (окупае-
мость затрат в 2-3 раза).

Хуже показатели по другим ви-
дам удобрений и их комбинациям. 
Получен неплохой экономический 
результат на льне и подсолнечнике, 
благодаря хорошей сбалансирован-
ности и наличию калия, необходи-
мого особенно для питания подсол-
нечника.

Переход на жидкие формы удо-
брений требует значительных за-
трат для технической оснащенности 
сельскохозяйственных орудий с си-
стемами внесения, так и проработка 
вопроса логистики.

В целом же экономическая эффек-
тивность при внесении минеральных 
удобрений в почву и соблюдении 
всего комплекса вышеназванных 
мероприятий возрастает в разы.

Ш Т РАФ Ы И И З Ъ Я Т И Е

В свою очередь власти предупреж-
дают, что согласно правилам рацио-
нального использования земель, сель-
хозтоваропроизводители не должны 
допускать снижение в почве гумуса 
более чем на 5% за 7 лет, контрольные 
обследования проводят агрохим-
службы. Также недопустимо сниже-
ние основных питательных элемен-
тов в почве – более чем на 20% (азот, 
фосфор, калий). Урожайность по хо-
зяйству ежегодно должна быть не ме-
нее 85% от среднерайонного пока-
зателя.

При невыполнении данных тре-
бований предусмотрены штрафные 
санкции, 20-кратное увеличение зе-
мельного налога. В случае дальней-
шего неиспользования, по истечению
года производится изъятие земель-
ного участка. Власти также намерены 
выступить с предложением сократить
семилетний интервал обследований 
как минимум в два раза. 

Тимур ТУРКЕСТАНОВ

Александр Гринец

давление роста корней, побурение, 
а затем отмирании точек роста в ран-
нем возрасте, позже оно проявляется 
на листьях, на краях которых образу-
ются пузырчатые искривления; на 
стебле возникают трещины, он ста-
новится ломким; образование цвет-
ков нарушается, корзинки деформи-
руются и в них много стерильных 
цветков, что приводит к пустозер-
ности, также формируются боковые 
стебли (пасынки).

ТО Л Ь КО 
В СО В О КУ П Н О СТ И

Отдельно каждый элемент не ра-
ботает, в растении важно соблюдение 
баланса элементов питания и необ-
ходимо сбалансировать питание по 
основным элементам NPK. 

из-за снижения урожая на озимой 
пшенице, плохо перезимовавшей 
в прошлом годы. Урожай получен бла-
годаря разработке и внедрению 
новых систем внесения удобрений, 
а также переходу на плодосменные 
севообороты с бобовыми, масличны-
ми, кормовыми культурами, отрабо-
танной системе сортосмены и сор-
тообновлению и выполнению всего 
комплекса агромероприятий по 
уходу за растениями, улучшению ка-
чества проведения всех работ, благо-
даря обновлению парка тракторов, 
комбайнов, орудий и сельхозмашин.

Одним из основных факторов, 
влияющих на повышение урожайно-
сти культур, сохранение почвенного 
плодородия, является соблюдение 
научно-обоснованных севооборотов, 
которые разработаны для всех трёх 
почвенно-климатических зон Коста-
найской области.
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САЙТ О СЕЛЬСКОМ 
ХОЗЯЙСТВЕ

АПК: производственный опыт

«С У Ч Е ТО М Н АС Е Л Е Н И Я»
В прошлом году Костанайская об-

ласть для обеспечения потребности 
населения в социально-значимых 
продуктах питания собрала 66,6 тыс.
тонн картофеля и 27,4 тыс. тонн ово-
щей. Этот объем был собран сельхоз-
предприятиями, без учета хозяйств 
населения. Не знаю, как было подсчи-
тано, но вместе с последними бы-
ло собрано 182 тыс. тонн картофеля 
и 78,5 тыс. тонн овощей. 

Чтобы насытить рынок в будущем, 
область намеревается в этом году 
на уровне прошлого года высадить 
картофель в сельхозпредприятиях 
на 3811 га, овощи – 1058 га. Объемы 
производства картофеля и овощей 
в перспективе будут увеличиваться, 
с вводом новых орошаемых земель.

В планах Управления сельского
хозяйства области увеличение произ-
водства в организованных хозяйст-
вах: в 2024 году картофель – до 4,4 тыс.
га, овощей – до 1,3 тыс. га. В 2025 году 
картофель – до 4,9 тыс. га, овощей – 
до 1,4 тыс. га.

П Е Р Е Д О В И К И
Одно из крупнейших крестьян-

ских хозяйств области занимается 
овоощеводством на орошаемых зем-
лях в течение 24 лет. Поля располо-
жены на мелкоконтурных участках 
в пойме реки Тобол на территории 
двух районов – Костанайского и Бе-
имбета Майлина. Основной ассор-
тимент выращиваемой продукции –
это картофель и овощи. В числе послед-
них – капуста, морковь, лук и свёкла.

– Основной упор был сделан на рас-
ширение, строительство, а в послед-
ние годы, и на реконструкцию орошае-
мых земель, – рассказывает овоще-
вод Владимир Семейкин. – На сегод-
ня площадь орошаемой пашни в хо-
зяйстве доведена до 447 га. В теку-
щем году планируем завершить за-
мену оросительной техники с от-
крытой системой подачи воды на 
закрытую. 

В хозяйстве имеется два участ-
ка с капельным орошением общей 
площадью 29 га. Вся проделанная 
работа позволила увеличить площадь 
овощных культур с 20 га до 235 га. 

Овощ есть, вопрос в цене
Ежегодно овощеводческий рынок Казахстана сотрясают скачки цен. То внезапно подорожает 
капуста, то – лук, морковь или картофель. И чиновникам приходится буквально включать 
ручной режим, чтобы стабилизировать цены. Даже границы закрывают. Как раз и навсегда 
отрегулировать отрасль, чтобы рынок не испытывал стресс? 

Б У ДУ Щ Е Е 
З А О Р О Ш Е Н И Е М…

Ставку на орошение земель дела-
ют и в управлении сельского хозяйст-
ва области.

На орошаемых участках в этом 
году запланировано засеять культу-
ры на площади 7,1 тыс. га (2022 год –
6,9 тыс. га). Из них наибольшие пло-
щади будут заняты картофелем 
(2,8 тыс. га), кормовыми (1,8 тыс. га)
и зерновыми культурами (1,3 тыс. га).
Под овощи отводится – 700 га, мас-
личные – 400 га, бахчи – 70 га. 

В области до 2026 года заплани-
рован ввод в оборот 4,1 тыс. га новых
орошаемых площадей в шести ре-
гионах области – г. Аркалык, Аман-
гельдинский, Б. Майлина, Денисов-
ский, Житикаринский, Мендыкарин-
ский районы. 

Орошаемые земли поволят ре-
шить, в то числе, и проблемы с про-
изводством кормов для молочного 
животноводства. К тому же этот сег-
мент со стороны государства субси-
дируется. Пусть не в том, объеме, что
хотелось бы аграриям, но все таки. 
К тому же статистика говорит, то 
орошаемые земли приносят гораздо 
больший урожай.

И З А Х РА Н Е Н И Е М
Еще одну ставку власти делают на 

расширении сети овощехранилищ. 
И хотя об этом говорится не один год, 
вопрос остается актуальным.

– Для хранения выращенной про-
дукции в сельхозформированиях 
имеется 62 овоще-картофелехра-
нилища общей емкостью хранения
82 тыс. тонн, из них всего 15 оборудо-
ваны климат-контролем на 33 тыс.
тонн, – говорит руководитель Управ-
ления сельского хозяйства и земель-
ных отношений Тимур Бисимбаев. –
В прошлом году введено в эксплуа-
тацию одно овощехранилище ем-
костью 5 тыс. тонн с климат-контро-
лем. Учитывая увеличение объемов 
производства продукции на полив-
ных землях, в предстоящие два го-
да планируется строительство двух 
современных овощехранилищ, об-

щей емкостью 10 тыс. тонн, с климат-
контролем. Общая сумма инвести-
ционных вложений на ввод новых 
проектов составит 1,3 млрд. тенге. 
Ввод проектов позволит обеспе-
чить сохранность продукции до 
июня месяца и увеличит ёмкости 
хранения с 82 до 92 тыс. тонн продук-
ции – на 12%. 

– С 2008 по 2020 годы в четыре 
этапа нами построены овощехра-
нилища общей ёмкостью хранения 
11 тыс. тонн, из которых 10 тысяч 
с вентиляционной системой и авто-
матическим климат-контролем усло-
вий хранения продукции, – расска-
зывает Владимир Семейкин. – В их
числе 2100 тонн с искусственным хо-
лодом. Хочу отметить, что создание 
производственной базы хозяйства 
невозможно было бы без поддерж-
ки государства. Думаю, что в нашей 
области мы одни из самых активных 
участников всех государственных
программ, направленных на под-
держку бизнеса, в том числе в сфе-
ре АПК.

ОТ КУ Д А Б Е Р Е ТС Я 
У Р ОЖ А Й Н О СТ Ь

В прошлом году хозяйством с пло-
щади 180 га при урожайности 408 ц/га
валовой сбор картофеля составил 

7350 тонн. С площади 54 га получен-
ная урожайность 648 ц/га обеспе-
чила сбор 3,5 тыс. тонн овощей. Об-
щий объём выращенного составил 
10850 тонн, что на 25% выше уровня 
предыдущего года. 

было собрано и реализовано 68 тонн 
с 0,25 га отапливаемых весенне-
летних теплиц. 

Ц Е Н Ы Р Е ГУЛ И РУ Е Т 
Н Е Р Ы Н О К

Овощевод признается, что часто 
отдельные виды овощей в разный 
временной период реализует по це-
нам, которые ниже себестоимости их
выращивания и хранения. Бывает 
и обратная ситуация, когда рынок ис-
пытывает недостаток того или иного 
товара, наблюдается существенный 
ценовой рост, как было, например, 
в мае 2021 года с картофелем и мор-
ковью по причине их поздней по-
садки из-за холодов на юге страны. 
Напомню, тогда стоимость этих двух 
продуктов в центральных и южных 
регионах страны доходила до 500 тен-
ге, костанайские овощеводы не стали 
пользоваться ситуацией и удержа-
ли на них цены на оптовом рынке 
вдвое ниже. Это стало возможным 
благодаря наличию в хозяйстве хо-
лодильных камер и запаса в них этих 
продуктов на указанный период. 

П О Г Р Е Б А И З А К Р О М А
Именно холодильники помогают

властям Костанайской области сдер-
живать цены на плодоовощную про-
дукцию в регионе.

– Наше хозяйство – постоянный 
участник Стабилизационного фонда
с 2011 года – первого года его сущест-
вования, – говорит Семейкин. – На 
этот год Стабфондом у нас закупле-
но 300 тонн картофеля и 280 тонн 
трех видов овощей. Являемся посто-
янными участниками сельскохозяйст-
венных ярмарок, проводимых в ре-
гионе, а также в столице нашей Рес-
публики.

Всего же в этом году стабфондом 
было закуплено у сельхозтоваропро-
изводителей 6,7 тысяч тонн карто-
феля, 1,8 тысяч тонн моркови, 1,6 ты-
сяч тонн капусты, 1,2 тыс. тонн лука.

И все же цены на эти товары под-
прыгивают. Особенно заметна раз-
ница в ценах в магазинах «у дома» 
и супермаркетах. Качество в послед-
них при низкой цене также страдает.

Поэтому в массе своей костанай-
цы, по-прежнему, надеются на свои 
огороды, дачи, погреба и закрома.

Тимур ТУРКЕСТАНОВ

– Согласно статистике, по валово-
му сбору в 2022 году доля нашего 
продукта в объёме местного произ-
водства на Костанайском рынке со-
ставляет по картофелю – 11%, по ово-
щам – 12,8%, – говорит Владимир Се-
мейкин. – В то время, как площадь 
земельных угодий под этими куль-
турами занимает в нашем хозяйст-
ве соответственно 5,1% и 5,6% от об-
щей площади этих культур в области. 
Такая разница объясняется просто: 
урожайность в нашем хозяйстве 
вдвое выше средних областных по-
казателей. Это и есть результат рабо-
ты современных зарубежных произ-
водительных машин, техники и обо-
рудования, а также внедрения пере-
довых технологий выращивания кар-
тофеля и овощных культур. 

На текущую зиму было заложено 
на хранение 6500 тонн картофеля 
и 3200 тонн овощей, которые с пер-
вого дня после завершения уборки, 
поставляем на свои торговые точки 
и нашим торговым партнёрам в го-
роде Костанае. Следует отметить, что 
в период реализации выращенной 
продукции, ежегодно длится с конца 
июля (с первой ранней продукции) 
и до конца мая, начала июня следую-
щего года. С первых чисел мая по 
октябрь реализуем тепличные огур-
цы. В этом году данного продукта 

Владимир Семейкин
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«Существующая система семено-
водства способствует бесконтроль-
ному производству, использованию 
и реализации семян сортов сельско-
хозяйственных культур, выходу на 
рынок фальсифицированных партий 
семян, обороту не идентифицирован-

Обеспечить семенами отечественной селекции

ных, низкопродуктивных, не имею-
щих регистрации сортов сельскохо-
зяйственных культур. Все это напря-
мую негативно отражается на отра-
сли растениеводства, и способно на-
нести ущерб продовольственной безо-
пасности страны», – заявил депутат.

По его словам, министерство сель-
ского хозяйства заявило в прошлом 
году о разработке стратегии обеспе-
чения семенами сельскохозяйствен-
ных культур отечественной селекции 
и снижения импортозависимости. 
Однако до сих пор данный документ 
не разработан.

«Импорт семян за последние пять 
лет увеличился в несколько раз. В стра-
не наблюдается низкий показатель 
сортообновления. Доля элитных се-
мян в республике всего 7%, тогда как
в России и Беларуси – более 20%. От-
сутствует динамика роста объемов 
производства семян аттестованны-
ми семеноводческими хозяйствами. 
С 2016 года в страну ввозятся, реали-
зуются, используются семена, не про-
шедшие государственный сортоис-
пытания и неадаптированных к при-
родно-климатическим условиям Ка-
захстана, а также неустойчивые к бо-
лезням», – сообщил Кузиев.

По его словам, утрата рычагов ре-
гулирования в области сортовой по-
литики негативно воздействует на 
всю сферу АПК. Ухудшается фитоса-
нитарная обстановка и снижается эф-
фективность сельскохозяйственного 
производства. Отсутствие должного 
контроля приводит к тому, что на 
рынке предлагаются объемы семян 

высоких репродукций, которые на са-
мом деле не являются таковыми.

Действующая система вызывает 
недоверие к семенам, произведен-
ным в Казахстане, и вызывает наре-
кания не только отечественных това-
ропроизводителей, но и селекционе-
ров, у которых отсутствуют четко ого-
воренные права на защиту своих до-
стижений.

Депутат также отметил, что ранее 
действующий госконтроль сдержи-
вал появление на рынке фальсифи-
цированных семян, однако сейчас 
данный механизм не согласуется 
с проводимой политикой по дерегу-
лированию бизнеса.

В Сенате считают, что в стране не-
обходимо внедрять новые инструмен-
ты контроля. В частности, систему 
сертификации семян, которая позво-
лит контролировать процесс произ-
водства.

Для решения данной проблема-
тики требуется совершенствование 
действующего законодательства 
в сфере семеноводства и защиты се-
лекционных достижений, направлен-
ных на обеспечение прозрачности, 
контроля и производства семян и соб-
людения прав селекционера с учетом 
требований международного союза 
по охране новых сортов и растений, 

который предусматривает защиту 
прав селекционеров.

«В настоящее время 78 стран при-
соединились к данной организации.
Присоединение к конвенции даст тол-
чок для привлечения иностранных 
инвестиций в отрасль. Мы можем 
создать благоприятные условия, что-
бы зарубежные селекционные компа-
нии пришли к нам. Основным преи-
муществом иностранной селекции 
является преобладание частных се-
лекционных компаний, которые ин-
тенсивно наращивают свой финансо-
вый и технологический потенциал. 
Как самостоятельно, так и путем слия-
ния и кооперирования», – отметил 
Кузиев.

Депутат попросил принять меры 
по разработке и принятию страте-
гического плана по обеспечению се-
менами сельскохозяйственных куль-
тур отечественной селекции, кото-
рый позволит снизить импортоза-
висимость, повысить инвестпривле-
кательность селекционных разра-
боток.

«Кроме того, считаем необходи-
мым максимально активизировать 
работу по гармонизации законода-
тельства РК с целью вступления в меж-
дународный союз по охране новых 
сортов и растений», – отметил де-
путат.

Структуру посевных площадей 
2023 года озвучили в правительст-
ве Казахстана. Намечается увели-
чение посевных площадей зер-
новых, кормовых культур, риса, 
а также подсолнечника.

Прогнозная структура посевных 
в 2023 году сформировалась на уров-
не 23,4 млн га, что на 68,6 тыс. га боль-
ше показателя 2022 года.

«Казахстанские аграрии в этом го-
ду увеличат посевные площади под-
солнечника, овощных и бахчевых 
культур, а также картофеля. Помимо 
указанных, намечается увеличение 
посевов зерновых, зернобобовых 
и кормовых культур, сахарной свек-
лы и риса. При этом меньше будет 
засеяно масличными культурами, та-
ких как сафлор, соя и горчица. Также

Зерновой клин увеличат в Казахстане в 2023 году
прогнозируется сокращение площа-
дей хлопчатника. По словам минист-
ра, запланированных объемов по-
севных будет достаточно, чтобы пол-
ностью обеспечить нужды внутрен-
него рынка», – сообщил министр сель-
ского хозяйства Казахстана Ербол 
Карашукеев.

Для качественного проведения ве-
сенне-полевых работ в оптимальные
сроки, сельхозтоваропроизводители
будут обеспеченными необходимы-
ми ресурсами. Сейчас в парке спец-
техники имеется около 470 тыс. трак-
торов, сеялок и почвообрабатываю-
щих орудий, в том числе более 5 тыс. 
современных посевных комплексов, 
одновременно выполняющих не-
сколько технологических операций.

На проведение весенних работ ре-
гионам выделено 413 тыс. тонн диз-

топлива, это на 13 тыс. тонн больше 
прошлогоднего уровня. Средняя цена 
для фермеров с учетом расходов опе-
раторов составит 204 тенге за литр, 
что ниже рыночной стоимости на 15-
20%. В этом году отгрузка удешевлен-
ного ГСМ началась с февраля не толь-
ко для южных областей, но и заблаго-
временно для северных зерносею-
щих регионов.

Ербол Карашукеев также отметил, 
что на этот год запланировано вне-
сение порядка 704 тыс. тонн удобре-
ний, из которых 63% приходится на 
отечественную продукцию (амми-
ачная селитра и аммофос). На про-
грамму субсидирования удобрений 
в местных бюджетах предусмотрено 
31,3 млрд тенге. Вмеcте с тем, по со-
общениям фермеров, имелись проб-
лемы с обеспеченность аммофосом 

в южных регионах, в настоящее вре-
мя проблема решается.

Впервые с января этого года было 
проработано финансирование весен-
не-полевых работ в объёме 140 млрд 
тенге. Не дожидаясь выделения ука-
занных средств, Аграрная кредитная 
корпорация за счет имеющихся 
ресурсов начала финансирование 
уже в декабре. Средства в размере 
39,7 млрд тенге перечислены уже по-
рядка 1400 сельхозтоваропроизводи-
телям. В целом планируется охватить 
более 3200 фермеров.

Также будет продолжено финан-
сирование через Продовольственную 
контрактную корпорацию. В сектор 
будет направлено 55 млрд. тенге, 
в том числе по программе форвард-
ного закупа и посредством выдачи 
товарного кредита.

Татьяна ЗЛАЯ

Теневой неуправляемый рынок оборота семян негативно сказывается 
на качестве казахстанской продукции и ценообразовании. Об этом 
заявил депутат Сената Парламента Казахстана Закиржан Кузиев. По 
его словам, Минсельхоз еще в прошлом году обещал разработать страте-
гию обеспечения семенами, однако до сих пор данного документа нет. 
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Ячмень является одной из веду-
щих сельскохозяйственных куль-
тур, которая распространена по
всем континентам земного шара. 
Посевные площади ячменя в ми-
ре составляют около 60 млн га. 
Культура занимает лидирующую 
позицию по объему производст-
ва, ячменю принадлежит четвер-
тое место в мире. Основная часть 
урожая идет исключительно на
корм сельскохозяйственных жи-
вотных. 

Ячмень – ведущая зернофуражная 
культура Казахстана, которая зани-
мает второе место по посевным пло-
щадям после яровой пшеницы. В по-
следние годы наметилась тенденция 
к увеличению посевных площадей 
под ячменем. Наиболее активный 
прирост (2,9 млн га) был зафиксиро-
ван в 2019 году. Столь существенное 
увеличение площадей обусловлено 
реализацией госпрограммы разви-
тия мясного животноводства в рес-
публике. Основные посевные площа-
ди ячменя сосредоточены в северных 
областях РК: Акмолинской, Северо-
Казахстанской и Костанайской.

Ячмень – культура всестороннего
использования. Зерно ячменя счита-
ется ценной кормовой, продовольст-
венной и технической культурой. 
Оно используется на фуражные це-
ли (для откорма крупного рогатого 
скота, свиней и птиц), служит для 
производства крупы (перловая, ячне-
вая), муки, кофейных напитков, пива. 
Водные вытяжки из ячменного соло-
да применяют в медицине, текстиль-
ной и кожевенной промышленности.

В современных условиях сельхоз-
товаропроизводители предъявляют 
высокие требования к новым сортам, 
так как сорт является основой произ-
водства сельскохозяйственной про-
дукции. Наряду с высокой урожай-
ностью и стабильностью по годам, 
разнообразием народнохозяйствен-
ного использования, новые сорта 
должны иметь высокий уровень адап-
тивности к стресс-факторам среды. 
Совместить все в одном сорте невоз-
можно, поэтому селекция ячменя в 

Селекционная работа в НПЦЗХ им. А. И. Бараева:
создание новых сортов голозерного ячменя 

ТОО «НПЦЗХ им. А.И.Бараева» ведет-
ся по нескольким направлениям – 
это создание крупяных, фуражных 
и кормовых сортов.

В настоящее время получены ори-
гинальные сорта ячменя повышен-
ной зерновой продуктивности. По-
давляющее большинство сортов, ко-
торого относится к группе пленчатых
разновидностей, не отличающихся 
достаточным содержанием белка, 
аминокислот и других питательных 
веществ. 

что имеет немаловажное значение 
в организации кормления молодня-
ка. Голозерный ячмень используется 
в кормлении животных, особенно мо-
ногастричных и птицы. 

Голозерный ячмень является перс-
пективной культурой для производст-
ва пищевых продуктов. Крупа и хлопья
из голого зерна ячменя имеют луч-
шие вкусовые и потребительские 
свойства. Одним из достоинств при 
производстве продуктов питания 

и энергией, которую его организм 
расходует. Это и есть первый закон 
здорового питания.

В мировой коллекции среди куль-
турных видов ячменя имеется боль-
шое количество голозерных форм. 
Для повышения эффективности се-
лекционной работы большое значе-
ние имеет изучение разнообразного 
исходного материала. Сочетание 
в одном сорте комплекса хозяйст-
венно-ценных признаков – цель со-
временной селекции. Проблема под-
бора исходного материала для созда-
ния новых сортов остается важной 
в связи с усложнением задач как в пла-
не повышения продуктивности, так 
и в отношении устойчивости расте-
ний к болезням и качества продукта.

Успехи селекции, в первую оче-
редь, зависят от правильного подбо-
ра родительских компонентов для 
скрещивания и дальнейшего отбора 
сортобразцов, сочетающих хозяйст-
венно-полезные признаки и свойст-
ва. Результативно вести селекцию 
возможно в том случае, если в основе 
лежит местный исходный материал. 
При подборе родительских пар для 
скрещивания особое внимание мы 
обращаем на сорта, которые имеют 
больше положительных и меньше от-
рицательных признаков, и при усло-
вии, что каждый из родителей несет
больше полезных генов ответствен-
ных за тот или иной признак, кото-
рый для другого родителя является 
отрицательным. Растения с положи-
тельными признаками обоих роди-
телей появятся во втором поколении 
с достаточно высокой частотой. Поэ-
тому успех селекции будет быстрым 
и относительно надежным. 

Голозерный ячмень – это ценный 
источник для селекции на качество 
зерна. В сравнение с пленчатыми сор-
тами они отличаются более высоким
содержанием белка (15-20%), неза-
менимых аминокислот, жиров, ви-
таминов. Содержание белка в зерне 
зависит от сорта, однако может силь-
но изменяться по годам в зависимо-
сти от метеорологических условий 
в период вегетации растений. Успеш-
ная селекция предполагает подбор 

исходного материала, обладающего 
высокой продуктивностью, которая 
при скрещиваниях комбинируется 
с источниками, имеющими другие 
ценные параметры. В острозасушли-
вых условиях содержание белка у сор-
тов ячменя заметно повышается, 
а при благоприятных условиях для 
формирования и налива зерна содер-
жание его по всем сортам снижается. 

Создаваемые сорта ярового ячме-
ня должны удовлетворять требова-
ниям аграриев. Различные направле-
ния использования зерна ячменя оп-
ределяют различные (иногда проти-
воположные) требования к качеству
зерна. Высокое содержание белка 
в зерне, такое необходимое при ис-
пользовании ячменя на пищевые 
и кормовые цели, совсем нежелатель-
но в случаях, когда имеется потреб-
ность в ячмене на пивоварение. Воз-
делывание сортов ячменя, формирую-
щих крупное и хорошо выполненное 
зерно, повышает рентабельность воз-
делывания культуры.

Для засушливых условий Север-
ного Казахстана, к которой относит-
ся Акмолинская область, актуально 
создание сортов ярового ячменя, 
характеризующихся стабильностью 
не только урожайности, но и качест-
ва зерна. 

В Государственный реестр селек-
ционных достижений РК включены 
сорта голозерного ячменя: Омский 
голозерный 1 (2016 г.) и Целинный го-
лозерный (2017 г.). В современных ус-
ловиях голозерные формы приобре-
тают важное значение и имеют селек-
ционную перспективу.

На заключительном этапе прохо-
дят испытания перспективные ли-
нии голозерного ячменя, одна из ко-
торых будет передана на Государст-
венное испытание. 

Селекционная работа по созданию 
новых сортов голозерного ячменя 
в нашем центре продолжается. 

Н. Н. СЛЕПКОВА,
старший научный сотрудник

НПЦЗХ им. А.И.Бараева

Казахстанские аграрии смогут 
достичь урожайности пшеницы 
в 37 ц/га. Ученые создали новый 
сорт мягкой пшеницы. Об этом 
рассказали в научно-производст-
венном центре зернового хозяйст-
ва имени А.Бараева.

«На данное время новый сорт яро-
вой мягкой пшеницы, который на-
звали «Таймас», успешно прошел го-
сударственную проверку, получил па-
тент и возможность распространятся 
в виде приоритетных семян. Данный 
селекционный сорт тщательно изу-
чался в течение 15 лет. В 2023 году мы
получили госпатент на сорт», – сооб-
щил молодой ученый, заведующий 
лабораторией «Селекции яровой мяг-
кой пшеницы» Елжас Каиржанов.

«Таймас» устойчив к бурой ржав-
чине, полеганию и засухе. По типу 
созревания он относится к сред-
неспелым сортам, разновидность –
Eritrospermum. 

Новый сорт пшеницы создали ученые Казахстана
«Результаты исследований пока-

зали, что уменьшение высоты рас-
тений сопряжено с изменениями рос-
товых функций, то есть происходит 
перераспределение биологического 
материала, за счет чего увеличивает-
ся урожайность зерна. По технологи-
ческим показателям качества зер-
на, сорт Таймас относится к силь-
ным пшеницам: содержание сырой 
клейковины – 32,3-34,5%, белка – 
15,1-15,7%.

Сорт высокоурожайный, за годы 
изучения максимальную урожай-
ность сформировал – 38,5 ц/га. Новый 
сорт рекомендуется для возделывания 
в условиях Северного Казахстана», – 
отметил Елжас Каиржанов.

Как рассказал ученый, к сожале-
нию, болезнь бурой ржавчины нано-
сит значительный ущерб росту и со-
зреванию семейства пшеничных. По
подсчетам, зараженные этой бо-
лезнью пшеничные поля снижают 

урожайность на 30-40%. Новый сорт
устойчив к бурой ржавчине, полега-
нию и засухе. По результатам моле-

кулярных анализов, были идентифи-
цированы гены устойчивости к бу-
рой ржавчине.

«В настоящее время ведется под-
готовка к работам по размножению 
элитного вида семян. В ближайшие 
два года планируется в достаточном 
количестве размножить семена и от-
править их в другие семеноводче-
ские хозяйства», – сказал Елжас Каи-
ржанов.

«По технологическим показателям 
«Таймас» не уступает стандартным 
сортам. На заключительном этапе се-
лекционного процесса достигнута
урожайность 37 ц/га, и даже в слож-
ном 2018 году, когда было зафикси-
ровано много болезней растений, он 
на 8 ц/га превзошел другие сорта. 
В среднем его оценка 4,6 балла, клей-
ковина 28-32, белок 15-16%, нату-
ра 780-800, масса 1000 зерен – 30-
40 граммов», – отметили специалис-
ты центра.

Татьяна ЗЛАЯ, фото: baraev.kz

В этом плане серьезную конку-
ренцию пленчатым сортам состав-
ляют голозерные сорта ячменя, силь-
ной стороной которых является ка-
чество их зерна. По сравнению с плен-
чатыми аналогами, голозерные ячме-
ня характеризуются повышенным 
содержанием белка, аминокислот, 
биогенных макро - и микроэлемен-
тов, и других веществ. За счет сниже-
ния содержания клетчатки кормо-
вая ценность голозерного зерна, по 
сравнению с пленчатым, значитель-
но выше. От количества клетчатки 
в рационе зависят переваримость пи-
тательных веществ и энергия роста 
животных. Зерновка голозерных сор-
тов свободна от цветковых чешуй, 
и это обстоятельство определяет низ-
кий уровень содержания клетчатки, 

является снижение удельных затрат 
электроэнергии. 

Интерес к голозерному ячменю 
обусловлен возможностью создания 
сортов для функционального и дие-
тического питания. Проблема повы-
шения содержания белка в зерне 
и его качества имеет первостепен-
ное практическое значение в пита-
нии. В голозерном ячмене содержит-
ся меньше клетчатки и больше энер-
гии. Энергия человека расходуется 
на поддержание температуры тела, 
выполнение всех физиологических
функций и биохимических процес-
сов, совершение мышцами механи-
ческой работы, а также на перевари-
вание и усвоение пищи. Человеку не-
обходимо соблюдать баланс между 
энергией, которую он потребляет, 
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Зерновые или масличные? Севооборот!
Пока одни аграрии гадают, в чем 
будет больше выгода от коста-
найской земли в этом году: от 
зерновых или маличных, другие 
говорят – севооборот.

ГЛ А В Н О Е – Б О Л Ь Ш Е, 
Н Е М Е Н Ь Ш Е

В этом году в Костанайской обла-
сти площадь ярового сева составит 
4 млн 909 тысяч гектаров (2021 год –
4 млн 845 тыс. га). Задачей на бли-
жайшую перспективу остается по-
прежнему диверсификация струк-
туры посевных площадей с увеличе-
нием доли высокодоходных культур. 

С этой целью Управлением сель-
ского хозяйства поставлена зада-
ча сохранить объемы масличных на 
уровне прошлого года – 750 тыс. га, 
в перспективе – к следующему 2024 
году довести площадь до 1 млн га. 
Доля масличных при этом в посе-
вах составит 10-12% от площади паш-
ни – в южных, и не более 22% в север-
ных районах. Задача, считают чинов-
ники, вполне достижимая.

Однако специалисты отмечают, 
что неважно, что сеять: зерновые, бо-
бовые или масличные. Основной
проблемой для области по-прежнему 
остается нестабильность в произ-
водстве продукции. При этом разни-
ца в объемах существенная. Урожай-
ность скачет в зависимости от бла-
гоприятного или нет года с 6,7 до 
14,2 центнера с гектара.

Отчасти эту нестабильность могут 
решить севообороты.

Н Е Т – М О Н О КУЛ ЬТУ Р Е

Руководитель агроформирования 
ТОО «Трояна» из Федоровского райо-
на, не обделенного, кстати, особо
климатическими аномалиями Юрий 
Малышко говорит:

– Наше хозяйство создано в 1997 го-
ду. На сегодняшний день посевная 
площадь составляет 8200 га. На 
протяжении 12 лет внедрен и приме-
няется плодосменный севооборот. 
В нем есть зерновые, бобовые, мас-
личные и крупяные культуры. Эти 
виды культур занимают примерно 
по 25% площадей в севообороте. Этот 
плодосмен позволяет чередовать кор-
невые системы: мочковатая прихо-
дит на смену стержневой, тем самым 
происходит разуплотнение почвы 
и разные горизонты питания и вла-
гопотребления для растений. Улуч-
шается структура почвы, аэрация. На
протяжении этих лет почва у нас не 
видит отвального плуга, на некото-
рых полях производим краевую об-
работку щелерезом после уборки 
урожая.

Плодосменный севооборот явля-
ется этапом для перехода через ми-
нимальные на нулевые технологии.

– Мы давно ушли от монокульту-
ры, – продолжает Юрий Малышко. –
Севооборот складывается, так, что
у нас возврат на свое место у культу-
ры происходит на третий, четвертый 
год, то есть идет чередование. К при-
меру: зерновые, бобовые, масличные 
и опять зерновые. 

Т Е Х Н И К А 
И Т Е Х Н О Л О Г И И

В хозяйстве применяется прямой 
посев диском и больше никаких опе-
раций не производится. Комплексы 
оборудованы системой дифферен-
цированного высева семян и удобре-
ний. Эта система позволяет эффек-
тивно и экономно распределять 
семена и удобрения там, где они нуж-
нее всего.

Хозяйство провело перевооруже-
ние уборочной техники. Были при-
обретены три высокопроизводитель-
ных комбайна, то есть, сократив ко-
личество техники, удалось улучшить 
производительность. Новые комбай-
на создают карты урожайности, обо-
рудованы датчиками GPS и автопило-
том. Все комбайны оборудованы на-
бором жаток – прямыми, очесываю-
щими, подборными.

– До 80% площадей убираем оче-
сывающими жатками, – рассказыва-

ет Юрий Малышко. – Данный вид 
уборки дает нам возможность накоп-
ления снега в зимний период; так, 
например, на сегодняшний день на
таких полях толщина снега состав-
ляет до 35-45 см, в то время как на
подработанных полях снега в сред-
нем 20-25 см. 

В последние годы в севообороте
хозяйства наряду с пшеницей име-
ется также лен, подсолнечник, горчи-
ца, чечевица, вика, соя, гречиха, про-
со, овес. Каждая из этих культур по-
своему ценна, как с технологической, 
так и с коммерческой стороны. В це-

лом же эти культуры образуют севоо-
борот, без которого невозможно под-
держание уровня плодородия почвы. 

– С 2010 года в хозяйстве выращи-
вается лен масличный, – говорит 
Юрий Малышко. – Лен занимает осо-
бое место в севообороте, является хо-
рошим предшественником для мно-
гих культур, а также не требователен 
к почве, на которой он высевается 
в нашем севообороте. Урожайность 
за эти годы у нас составляет в сред-
нем 15 ц/га. Были урожаи и по 20 ц/га.
Последние четыре года, с 2019 по 2022, 
в нашем регионе – засушливые. Осад-
ков за летний период выпадает 
в среднем, с апреля до конца июля, 
от 50 до 60 мм, что в 2 раза меньше
средней многолетней нормы. Но, не-
смотря на это, урожайность льна у нас 

бот имеет в первую очередь социаль-
ную неуправляемость в виде созда-
ния рабочих мест в зимний период, 
в весеннюю распутицу и летнюю не-
погоду. Часть соломы мы заготавли-
ваем сразу после уборки и использу-
ем ее в качестве топки для обогрева 
помещений производства. Одна тон-
на соломы по теплоотдаче ровняет-
ся 0,3-0,4 тонне угля. Плюс к этому 
деньги на заготовку расходуются 
внутри хозяйства, рабочие места. 
Себестоимость одной тонны соломы 
в 2021 году при урожайности льна 
11 ц/га составила 4 тыс. тенге.

Выгода при выращивании льна 
очевидна, но, в то же время, не все так 
просто. Начиная с 2020 года на по-
лях появился льняной трипс, блош-
ка и другие вредители, которых не 
было раньше, и это потребовало боль-
шего количества химических обра-
боток посевов.

Так что кроме плюсов в севообо-
роте и производстве масличных есть 
и свои минусы. В целом же природа 
подсказывает, что для получения хо-
роших урожаев и поддержания, улуч-
шения плодородия почвы плодос-
менный севооборот нужно внедрять 
и придерживаться его.

П О З А КО Н А М 
П Р И Р О Д Ы

Хозяйств, работающих по агроно-
мическим правилам, в области доста-
точно, тем не менее, в целом вопрос 
снижения воздействия неблагопри-
ятных погодных факторов на урожай-
ность культур остается актуальным. 
Для этого необходимо соблюдать 
комплекс общепринятых агротехни-
ческих мер по накоплению и сохра-
нению почвенной влаги, включая 
снегозадержание в зимний период, 
кулисные пары, чередование видов 
культур в севооборотах, внесение 
удобрений... 

Одним из основных факторов, 
влияющих на повышение урожайно-
сти культур, сохранение почвенного 
плодородия, является соблюдение 
научно-обоснованных севооборо-
тов, которые разработаны для всех 
трех почвенно-климатических зон 
области.

На сегодня, из более 4 тыс. сельхоз-
формирований, занимающихся про-
изводством растениеводческой про-
дукции, 3,5 тыс. хозяйств (87%) ис-
пользуют севообороты на площади 
4,8 млн. га, или 76% от площади паш-
ни – 6,3 млн. га. Около 1,5 тыс. хо-
зяйств (36% от общего количества) 
имеют 1 млн. га паров, или 16% от 
пашни (6,3 млн. га). 

До идеала далеко. Поэтому спе-
циалисты не успевают предупреж-
дать: нужно жить по законам при-
роды, а не идти ей наперекор.

Тимур ТУРКЕСТАНОВ,
фото: mcx.gov.ru

в этот период составила в среднем 
10-11 ц/га. Себестоимость льна за эти
годы в среднем была до 90 тыс. тен-
ге, а реализационная цена от 150-350
тыс. тенге. Рентабельность состав-
ляет 100% и выше.

П О Б О Ч Н Ы Й Э Ф Ф Е КТ

Наряду с этими показателями
в Федоровском районе нашли приме-
нение и соломе после уборки. В 2016 
году был построен цех по переработ-
ки льняной соломы и получения ко-
роткого льноволокна – пакли. 

– Из одной тонны соломы мы по-
лучаем до 400 килограммов, – гово-
рит Малышко. – Отходы после пере-
работки соломы используем в качест-
ве топки для сушилки льняного цеха. 
Пакля реализуется в основном в Рос-
сийскую Федерацию – Челябинск, 
Екатеринбург, Ижевск, меньше в Рес-
публику Казахстан. Заготавливаем 
мы соломы столько, сколько можно 
переработать в цеху за зимний пе-
риод. Особенности заготовки в том, 
что солома должна пролежать в валке 
до весны, «отрестоваться» и до посев-
ной ее нужно скатать в рулоны и вы-
вести на склад хозяйства для после-
дующей переработки. Этот вид ра-
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Работодатели готовы строить жилье на селе
В Костанайской области уже соз-
дан пул работодателей, готовых 
построить для сельчан дома  
в сельской местности.

Теперь они только ждут принятия 
соответствующей программы. Как ра-
нее сообщалось для улучшения жи-
лищных условий жителей сельских 
населенных пунктов, в рамках Нацио-
нального проекта «Сильные регио-
ны – драйвер развития страны» раз-
работана программа Субсидирова-
ния затрат работодателей, по строи-
тельству арендных домов в сельской 
местности (в настоящее время про-
ект находится на рассмотрении Ма-
жилиса Парламента РК, ориентиро-
вочный срок утверждения 1 квартал 
2023 года).

Основные условия программы: 
субсидирование 50% затрат работо-
дателя на строительство жилого дома 
на селе, общей площадью не более 
100 кв.м, со стоимостью 1-го кв.м не 
более 100 тыс. тенге. Жилища будут
предоставляться работникам, с кото-
рыми заключены договора на пяти-
летний срок, по истечении которого 
работодатель вправе реализовать 
жилище работнику без учета суммы 
выплаченной субсидии.

П Р И М Е Р Ы УЖ Е Е СТ Ь
То, что бизнес готов вкладываться 

в развитие села, доказывает пример 
Валерия Розумовича, директора ТОО 
«КазАгрос No-till».

– Три года назад я принял решение 
построить птицефабрику, чтобы за-
крыть свой внутренний спрос в про-
изводстве колбасных изделий, – рас-
сказывает предприниматель. – И так
как в Жуковке есть наши земли, 
мы приняли решение строить в Алек-
сандровском сельском округе. На 
сегодняшний день мы развиваем 
семейный бизнес, на территории 
села Жуковка расположено четыре 
предприятия ТОО «ТПК «КазАгрос» 
(1,5304 га) ТОО «КазАгрос -No-till» 
(1600 га), «Rinna» (птицефабрика), 
ТОО «Rivan» (888 га). Создано поряд-
ка 120 рабочих мест. Основная часть 
работников – это жители села Жуковка.

Птицеводческий комплекс «Rinna» 
мы построили за 2 года, и ввели в экс-
плуатацию в 2020 году. На сегодняш-
ний день мы вышли на производст-
венную мощность – до 1,2 тыс. тонн 
мяса бройлера в год. Комплекс име-
ет 7 птичников площадью по 720 кв. м.,
убойный цех, кормоцех, санпропуск-
ник, в котором размещен инкубато-
рий. Большую часть оборудования мы
разработали и произвели на собствен-
ном предприятии. 

П Р О Г РА М М А 
В О З Р ОЖД Е Н И Я 
С Е Л А ЖУ КО В К А 

– Поднимать село – идея пришла 
в голову практически сразу, – говорит 
Валерий Розумович. – Потому что, 
когда пошёл слух о том, что здесь от-
кроется новое производство и будут 
рабочие места, люди стали жаловать-
ся, что на селе живётся сложно, но са-
мая главная проблема, которую мы 
услышали – это школа, которая из
года в год оказывалась под вопросом 
закрытия из-за нехватки учеников. 

Мы создали Общественное объе-
динение «Жуковка», в него вошли че-
тыре хозяйствующих субъекта, заре-
гистрированных на территории села 
и местные жители. Таким образом,
было создано местное самоуправле-
ние. Координатор проекта презен-

товала программу акиму Костанай-
ского района. 

ГЛ А В Н Ы Е Т Е З И С Ы
П Р О Г РА М М Ы:

1. Повысить уровень благосостоя-
ния сельчан, создать комфортные ус-
ловия для жизни людей в малень-
ком селе. 

2. Поднятие статуса сельчанина, 
выход из статуса депрессивного села. 

3. Поддержка культурной жизни 
села. 

4. Поддержка предприниматель-
ских инициатив сельчан. 

5. Развитие инвестиционной при-
влекательности села.

Первый шаг программы – приве-
дение внешнего облика села в надле-
жащий вид. Только на выравнивание
территории села выделено 116 млн 
тенге. Самое главное условие програм-
мы – во всех инициативах участвуют 
сами сельчане, и тем самым разви-
вают свою активную гражданскую по-
зицию. Сейчас визитной карточкой 
Жуковки стали большие клумбы цве-
тов. Сельчане сделали их из старых 
бутовых камней, и ухаживают за 
цветами.

– Также мы очистили берег р. То-
бол посредством субботников, – го-
ворит Розумович. – И еще, по селу 
протекал овраг, который делил его 
на две части, это было ежегодной 
проблемой для учеников, они не 
могли неделями попасть в школу. 
Сейчас эта проблема устранена, мы 
отвели русло талых вод. Также в зим-
нее время года предоставляем тех-
нику для очистки дорог. 

Ц Е Н Т Р РА З В И Т И Я 
«О Р К Е Н И Е Т»

Сумма инвестиционных вложе-
ний составила 60 млн тенге. Общая 
площадь 229 кв. м, создано восемь ра-
бочих мест. 

– В декабре 2020 года мы запусти-
ли центр развития «Оркениет» – это 
место, где проходят все наши сходы, 
собрания и концерты, – рассказывает
Валерий Розумович. – Здесь же предо-
ставляем детям бесплатные занятия 
по музыке, вокалу, рисованию и на-
стольным играм. Центр развития ос-
нащен музыкальной аппаратурой, 
имеется студия звукозаписи, свето-
вое оборудование, а также весь необ-
ходимый инвентарь для проведения 
мероприятий. 

Предприятие вкладывается и в 
другую инфраструктуру.

Сумма проекта мини-маркета со-
ставила 15 млн тенге. Общая площадь 
100 кв. м, создано два рабочих места. 
Вот уже год работает мини-маркет 
«Салем». Он первый в округе. Удобен 
тем, что хлеб – самый дешёвый по 
трассе, птица сразу из птицефабрики,
и имеется фирменный отдел колбас-
ных изделий.

Детская площадка – стоимость 
1 млн тенге. Летом обустроена дет-
ская площадка. Приобрели качели-
карусели, качели-балансиры, метал-
лическую горку и т.д. Установкой 
и покраской занимались сами сель-
чане. 

Водопровод. Проектная стоимость 
4 млн тенге. Сейчас мы занимаемся 
землестроительной документацией 
данного объекта. Уже этой весной
сельчане смогут пользоваться техни-
ческой водой и заниматься огородом. 

Асфальтирование дорог. Проект 
внутрипоселковых и подъездных 
дорог – составил 1 млн. тенге. В отдел
ЖКХ района предоставлены проек-
ты дорог.

Жилые дома. На сегодняшний день
в селе построено 16 домов, в том чис-
ле 11 одноквартирных, один – двух-
квартирный и один – 4-х квартирный 
дом. Общая стоимость одного дома 
составляет 10 млн тенге. Общая пло-
щадь домов – 100 кв.м. Площадь зе-
мельного участка 0,25 га. Дома благо-
устроены – газовое отопление, элект-
роснабжение, санузел, дворовые сква-
жины. 

За два года переехали в Жуковку 
11 семей, ещё ждут своей очереди 
три семьи. Дома предоставляются 
участникам программы по следую-

щим условиям: дети обучаются в Жу-
ковской школе, один из членов семьи 
обязательно работает на предприя-
тиях села. С участниками программы
заключается соответствующее согла-
шение – через 10 лет дом остается 
в собственности.

ГЛ А В Н О Е – Ш КО Л А
– Сама программа «Возрождения 

села» берет свое начало именно из 
вопроса сохранения школы, – гово-
рит Розумович. – Не будет школы –  
не будет села. Из-за программы 
нам пишут казахскоязычные семьи. 
Приезжают, все им нравится, хо- 
тят и готовы переехать, но нет 
школы на государственном языке 
обучения. На сегодняшний день  
мы подготовили, и оплатили ПСД 
на строительство школы на 60 
мест. Со всеми заключениями  
и экспертизой сумма обошлось 
в 14 млн тенге. Вы зададите во-
прос – зачем новая школа, ведь сде-
лали ремонт в старой. Я отвечу – это 
был первый ремонт, причем, теку-
щий с 1970 года. В такой школе не-
возможно говорить о комфортной 
образовательной инфраструктуре. 

Запускаются инновационные 
проекты. Например, осенью мы по-
сетили Бельгию, и теперь в планах –
реализация проекта по генетическо-
му осеменению и трансплантации 
эмбрионов КРС, а значит, это снова 
рабочие места

Хочу заметить: за три года село 
Жуковка из разряда депрессивных 
сел – перешло в разряд перспектив-
ных! В планах – в этом году принять 
новую программу, в рамках которой 
приступим с сельчанами к изучению
казахского языка (бесплатно), под-
держим микробизнес на селе, будем
развивать туристическую привлека-
тельность, запустим пекарню и этно-
ресторан, займемся озеленением.

О СТАЛ О С Ь Д О РА Б ОТАТ Ь 
И П Р И Н Я Т Ь

По данным Управления строитель-
ства, архитектуры и градостроитель-
ства акимата области, в настоящее 
время имеется пул потенциальных 
работодателей из 36 организаций, го-
товых построить 111 жилых домов 
и желающих принять участие в дан-
ном направлении.

Данная программа разработана, 
однако при рассмотрении Сенатом 
Парламента РК в январе этого года 
направлена на доработку, ввиду пред-
ложенных изменений в части увели-
чения предельной стоимости строи-
тельства жилого дома до 25 млн тен-
ге и выплаты субсидий в размере 50%
от сметной стоимости строительства, 
а не от оценочной. 

Тимур ТУРКЕСТАНОВ

Валерий 
Розумович

ТЕЛЕФОН РЕДАКЦИИ: 8-800-505-30-73
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О весенне-полевых работах в рес-
публике на площадке Службы 
центральных коммуникаций рас-
сказал вице-министр сельского хо-
зяйства РК Абулхаир Тамабек, со-
общает ИА «Светич» со ссылкой на
пресс-службу Минсельхоза РК.

По словам Абулхаира Тамабека, 
в планах в этом году увеличить посев-
ные площади подсолнечника, овощ-
ных и бахчевых культур, а также кар-
тофеля. Он напомнил, что прогноз-
ная структура посевных в 2023 году 
сформировалась на уровне 23,4 млн 
га, что на 68,6 тыс. га больше показа-
теля 2022 года. Отметим, что посев-
ная кампания уже стартовала в юж-
ных регионах Казахстана.

Также намечается увеличение по-
севов зерновых, зернобобовых и кор-
мовых культур, сахарной свеклы и ри-
са. По словам вице-министра, запла-
нированных объемов посевных будет 
достаточно, чтобы полностью обеспе-
чить нужды внутреннего рынка.

Для качественного проведения 
весенне-полевых работ в оптималь-
ные сроки сельхозтоваропроизводи-
тели будут обеспеченными необходи-
мыми ресурсами. По словам Абулхаи-
ра Тамабека сейчас в парке спецтех-
ники имеется более 400 тыс. тракто-
ров, сеялок и почвообрабатывающих
орудий, в том числе более 5 тыс. совре-
менных посевных комплексов, одно-
временно выполняющих несколько 
технологических операций.

На проведение весенних работ ре-
гионам выделено 413 тыс. тонн диз-
топлива, это на 13 тыс. тонн больше 
прошлогоднего уровня. Средняя цена 
для фермеров с учетом расходов опе-
раторов составит 204 тенге за литр, 
что ниже рыночной стоимости на 
15-20%. В этом году отгрузка удешев-
ленного ГСМ началась с февраля не
только для южных областей, но и за-
благовременно для северных зерно-
сеющих регионов, добавил вице-ми-
нистр.

Заместитель председателя прав-
ления Аграрной кредитной корпо-

рации отдельно остановился на воп-
росах финансирования весенне-по-
левых работ. Марлен Набиев сообщил,
что впервые с января этого года было 
выделено 140 млрд тенге, тогда как
обычно средства поступали не рань-
ше марта. Не дожидаясь выделения 
указанных средств, Аграрная кредит-
ная корпорация за счет имеющихся 
ресурсов начала финансирование 
уже в декабре. Кредиты под 5% годо-
вых получили 847 фермеров на сум-
му 30,6 млрд тенге, одобрены к финан-
сированию заявки еще 1298 сельхоз-
товаропроизводителей на 72,1 млрд 
тенге. В целом планируется охва-
тить более 3200 сельхозтоваропроиз-
водителей и обеспечить посев и сбор
урожая на площади порядка 2 млн га.

Также будет продолжено финан-
сирование через Продовольственную 
контрактную корпорацию. В сектор бу-
дет направлено 55 млрд тенге, в том 
числе по программе форвардного за-
купа и посредством выдачи товар-
ного кредита.

В Казахстане началась посевная кампания

Поправки в КОАП Казахстана уже-
сточают ответственность за нару-
шение земельного законодательст-
ва, сообщает ИА «Светич» со ссыл-
кой на пресс-службу Минсельхо-
за РК.

Сенат в двух чтениях принял изме-
нения и дополнения в Кодекс об ад-
министративных правонарушениях. 
Документ предусматривает совер-
шенствование госконтроля за исполь-
зованием и охраной земель.

Поправки в законодательство со-
держат нормы по установлению ра-
нее не предусмотренной ответствен-
ности сотрудников акиматов за на-
рушение требований.

В частности, запрещается предо-
ставлять право частной собственно-
сти и землепользования на земли сель-
хозназначения иностранцам, лицам
без гражданства, иностранным юри-
дическим лицам, юрлицам РК с ино-

странным участием, международ-
ным организациям, научным цент-
рам с зарубежным участием, а также 
кандасам, гражданам республики, 
состоящим с ними в браке.

Также запрещается предоставлять
право частной собственности и пра-
во землепользования на пастбищные
земли, указанные в подпункте 7-1) 
части первой пункта 2 статьи 13 За-
кона Республики Казахстан «О паст-
бищах».

Кроме того, запрещается предо-
ставлять гражданам и негосударст-
венным юридическим лицам в част-
ную собственность и землепользова-
ние участки, используемые и пред-
назначенные для нужд населения, 
в том числе занятых сенокосными
угодьями в пределах границ городов 
областного и районного значений, 
поселков или сельских населенных 
пунктов.

Еще одна поправка обязывает аки-
маты размещать и ежеквартально об-

новлять информацию по свободным
земельным участкам и планируемым 
торгам (аукционам) на веб-портале 
госреестра, на интернет-ресурсах 
и специальных информационных 
стендах в местах доступных для на-
селения.

Также землепользователи будут 
обязаны уведомить уполномочен-
ный орган о заключении сделки по 
отчуждению права на сельхозземлю 
с другим землепользователем.

Ответственность также предус-
мотрена за нарушение плодородно-

го слоя почвы не только по ее про-
даже или передаче другому лицу, но 
и за уничтожение или незаконное 
снятие плодородного слоя почвы.

Таким образом, закон станет осно-
ванием для соблюдения сотрудника-
ми акиматов, осуществляющих функ-
ции в сфере земельных отношений,
а также собственниками и земле-
пользователями требований земель-
ного законодательства. В случае вы-
явления нарушений грозит штраф 
в соответствии с КОАП в размере от 
30 МРП.

Отметим, что функции государст-
венного контроля за использовани-
ем и охраной земель в полном объе-
ме переданы от акиматов в ведение 
Министерства сельского хозяйства.

Информационное 
агентство «Светич»

Фото gov.kz

Ужесточают земельное законодательство
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